
putados estaduais com domicílio
eleitoral em Piracicaba sejam pré-
candidatos a prefeito: a Profes-
sora Bebel (PT), Alex Madureira
(PL) e Helinho Zanatta (PSD).
Além deles, aparecem o prefeito
Luciano Almeida (PP) para ree-
leição, o ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB) e o vereador Paulo Cam-
pos (Podemos). E podem vir ou-
tros, mais jovens, idealistas, o que
é natural no processo eleitoral.

LEI DOS PARTIDOS
Em 19 de setembro de 1995,

foi sancionada a Lei nº 9.096,
chamada de Lei dos Partidos Po-
líticos, com a função de regula-
mentar os artigos 14 e 17 da Cons-
tituição Federal. Junto com o
Código Eleitoral, a Lei nº 9.504/
1997 (Lei das Eleições) e a Lei
Complementar nº 64/1990 (Lei
das Inelegibilidades), ela compõe
a base do Direito Eleitoral brasi-
leiro. Portanto, completa 28 anos.
É essa que precisa ser mudada?
Capiau, idoso e cansado, mas com
muita saúde espera a reforma.

DESIGUAL
Pela oitava vez, o presidente

Lula (PT) fala na Assembleia Ge-
raldo da ONU (Organização das
Nações Unidas). Como um aler-
ta, afirma: “O mundo está cada
vez mais desigual. O destino de
cada criança que nasce parece
traçado ainda no ventre de sua
mãe. A parte do mundo em que
vivem seus pais e a classe social
à qual pertence irão determinar
se essa criança terá ou não opor-
tunidade ao longo da vida”. Re-
sumido, simples e disse tudo.

ALEX
As redes sociais foram povo-

adas de informação em torno do
deputado estadual Alex Madurei-
ra (PL), ontem: é que foram no-
meadas para o seu gabinete na
Alesp a ex-vereadora Adriana
Cristina Sgrigneiro Nunes, a Co-
ronel Adriana, e a advogada Eri-
ca Cristina Rocha Gorga, que foi
candidata a deputada federal.
Sem citar partido, fica claro que o
jogo está sendo jogado para 2024.

HELINHO — I
O deputado estadual Helinho

Zanatta (PSD) faz um barulho
hoje, às 19h, na Alesp, em São
Paulo, pela sua filiação ao Parti-
do Social Democrático (PSD), a
cuja legenda já pertenceu, e volta
com a extinção do PSC pela cláu-
sula de barreira. Sempre ligado
ao secretário de Estado Gilberto
Kassab (PSD), Helinho vai tra-
balhar, agora, para aglutinar
mais gente à legenda, inclusive
com candidaturas na Região.

HELINHO — II
Em outras palavras, isso pode

ser interpretado como um traba-
lho especial em Piracicaba, visan-
do uma candidatura à Prefeitura
Municipal. Ontem (20), os fofo-
queiros mais antigos da praça po-
lítica já diziam que “a chaleira tá
fervendo”, e que o pastor Dilmo
dos Santos, que foi deputado es-
tadual pelo PV, e está agora no
PSD (leia-se Diretório local), po-
derá ser, quem sabe?, ser pré-can-
didato a vice do pré-candidato
Helinho Zanatta. São as nuvens,
que se alteram em forma e lugar...

HELINHO — III
Há comentários sobre o tema

de sobra. As pedras do tabuleiro
político em Piracicaba estão se
mexendo a cada dia e, entre on-
tem e hoje, com a filiação ao PSD,
Helinho Zanatta fica na expecta-
tiva de, talvez, ser um pré-candi-
dato. E os críticos mais prepara-
dos para resposta já afirma: que-
rem saber dele, só perguntar para
São Pedro e para Charqueada, em
cujas cidades, foi prefeito por oito
anos, num total de 16. E foi vice-
prefeito em Charqueada também.

DEPUTADOS
Assim, o tabuleiro parece que

está mesmo para que os três de- Edição: 16 páginas

Divulgação

O Professor Élcio da Horta (do
Partido Verde, ao centro) visi-
tou a redação de A Tribuna
Piracicabana, acompanhado
pelo servidor público André Ti-
etz — professor de Inglês —,
falando sobre previsões das

VISITA
eleições de 2024 ao diretor, jor-
nalista Evaldo Vicente (es-
querda). Está animado como
pré-candidato a vereador e,
por isso, pensa na legenda
que será a mais agradável
possível em outubro de 2024.

Divulgação

Aniversariante esta sema-
na e apaixonado por mo-
tos desde a juventude, o
deputado estadual  Alex
Madureira — pré-candida-
to pelo Part ido L iberal ,
cujo presidente de honra é
o ex-presidente Jair Mes-
sias Bolsonaro — rece-
beu, com alegria, um bolo
no Palácio Nove de Julho,
muito bem produzido por as-
sessores em São Paulo.
Valeu, pela foto, é possível
pensar na delícia do produ-
to. Parabéns, mais uma vez.

ANIVERSARIANTE

O vereador Thiago Ribeiro (Po-
demos) visitou, na manhã de
ontem (20), o deputado esta-
dual Helinho Zanatta, na As-
sembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo. Na ocasião,
Ribeiro apresentou projetos e

APROXIMAÇÃO
ações que tem desenvolvido na
cidade e que necessitam de
recursos do Estado. “É sem-
pre de grande importância ter
essa aproximação entre as
Câmaras Municipais e a As-
sembleia”, disse Helinho.

Divulgação

PIB da região cresce 1,1%
no segundo trimestre do ano
Levantamento da Fundação Seade envolve a região administrativa de Campinas,
que responde por 20% da produção do Estado e na qual Piracicaba está incluída

Os dados apurados pela Fun-
dação Seade revelam que de abril a
junho de 2023, e já descontados os
efeitos sazonais, o Produto Inter-
no Bruto - PIB da Região Adminis-
trativa de Campinas, composta por
90 municípios, entre eles Piracica-
ba, foi de 1,1% em relação ao trimes-
tre imediatamente anterior (janeiro
a março). Em valores correntes, fo-
ram R$ 162.238 milhões no segun-
do trimestre deste ano. Já no com-

parativo do segundo trimestre de
2023 com o mesmo período do ano
anterior, o crescimento do PIB da
região foi de 0,9%. No acumulado
dos últimos quatro trimestres, o PIB
na região foi de 2,4% em relação aos
quatro trimestres imediatamente an-
teriores. A Região de Campinas res-
ponde por 20% de participação no PIB
no Estado de São Paulo, em 2022.

ESTADO DE SÃO PAU-
LO - O PIB do Estado de São Pau-

lo no segundo trimestre de 2023
avançou 0,7% em relação ao tri-
mestre imediatamente anterior. No
acumulado dos últimos quatro tri-
mestres, o PIB paulista cresceu
3,0% em relação aos quatro tri-
mestres imediatamente anteriores.

SEADE ECONOMIA - O
estudo integra a coleção Seade SP
Economia, que tem como objeti-
vo aprofundar o conhecimento
dos setores de atividade presen-

tes na economia paulista. As aná-
lises contemplam a estrutura dos
segmentos em termos de valor e
emprego, seu peso na economia
estadual e a sua inserção no con-
texto nacional e internacional. Os
estudos abrangem também a
evolução da distribuição das ati-
vidades entre as regiões do Estado
e as suas perspectivas em termos de
investimentos, inovação e incor-
poração de novas tecnologias.

Divulgação

“Educar. Preservar. Sobrevi-
ver. Humanamente também
somos natureza”, afirma o
presidente da LBV, José Pai-

DIA DA ÁRVORE
va Netto, nas comemora-
ções do Dia da Árvore, hoje
(21), nas unidades da enti-
dade em todo o Brasil. A12

Rubens Cardia

Na tarde de ontem (20), a ve-
readora Professora Cimara
(PV) visitou a EM Professor
Alceu Marozzi Righetto, no
bairro Gleba Califórnia, na re-
gião do Jupiá. Na unidade, ela
foi recebida pela diretora Ales-
sandra Nascimento. “As cri-

PROFESSORA CIMARA
anças são muito bem trata-
das (..) dá para ver que elas
não estão reprimidas, e sim
que estão à vontade”, avaliou
a parlamentar. A escola con-
ta com 224 crianças matricu-
ladas, de 0 a 5 anos, nos pe-
ríodos integral e parcial. A10

A tradicional festa do Dia das
Crianças foi anunciada esta sema-
na pela Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras. O evento mais aguar-
dado pelas crianças da cidade irá
acontecer no Estádio Massud Cou-
ry, domingo, dia 15 de outubro, en-
tre as 8h e 12h. Assim como em anos
anteriores a festa vai oferecer lan-
ches, refrigerantes, doces, pipoca de
forma gratuita para crianças e seus
acompanhantes. Como atrações as
crianças terão dezenas de brinque-
dos infláveis para usarem de forma
gratuita. No palco além de apresen-
tação das escolas haverá o sorteio de
bicicletas e também a apresentação
de Patati e Patatá Cover e outros per-
sonagens como Pantera Negra, Ho-
mem Aranha e Minnie Rosa.

ÔNIBUS GRATUITO —
Uma novidade deste ano é a par-
ceria da Prefeitura com a empre-
sa INOVE que faz o transporte
público na cidade para que neste
dia os ônibus circulem de manei-
ra gratuita, trazendo assim mais
comodidade para quem mora em
bairros mais afastados de pode-
rem ir até a festa sem ter gastos e
sem precisar deixar os carros na
rua. Mais notícias de Rio das Pe-
dras nas páginas A14 e A15

Rio das Pedras
prepara-se  para a
Festa das Crianças

A AASP – Associação dos Ad-
vogados de São Paulo — estará na
cidade de Araras, com a Unidade
Móvel, que levará alguns dos im-
portantes serviços prestados pela
AASP até o município. Entre eles,
a emissão do certificado digital de
forma totalmente gratuita para as
associadas e associados. O kit vem
completo (token certificado), com
validade de três anos. A ferramen-
ta é indispensável para o exercício
da advocacia e totalmente subsi-
diada pela AASP. Além disso, a
Unidade Móvel disponibiliza a di-
gitalização dos processos de ad-
vogadas e advogados que ainda
estão em formato físico e parali-
sados nos tribunais. A iniciativa
acelera o andamento processu-
al, beneficiando a advocacia, os
jurisdicionados e a sociedade. O
veículo estará estacionado, de 25
a 27 de setembro, das 10h às 17h,
na rua Louis Pasteur, 230.

Advogados: entidade
leva unidade a Araras
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Por que Jesus chorou?

Um dos episódios memorá-
veis na vida Jesus de Na-
zaré ocorreu alguns dias

antes do seu martírio, em Betâ-
nia, quando ele curou Lázaro,
que sob a morte aparente (cata-
lepsia), havia sido sepultado
(João, 11:1-46). Ao encontrar-se
com as duas irmãs de Lázaro,
que choravam e diziam que se
Jesus estivesse presente, Lázaro
não teria morrido, ele também
chorou. Os judeus que estavam
presentes então comentaram o
quanto Jesus o amava. Entretan-
to, Jesus sabia que Lázaro, de
fato, não havia morrido, inclusi-
ve mencionou, antes de vir para
Betânia, que a enfermidade dele
não era para a morte, e sim, para
a Glória de Deus. Portanto, as
lágrimas de Jesus nesse episódio
não deixam de ser intrigantes.
Essa cura, entretanto, conforme
predito por Jesus, iria contribuir
para a sua identificação como o
Messias, conforme as profecias,
pois, as seitas judaicas o repeli-
am, à exceção dos Essênios
(FRANCO, D.P. A Mensagem do
Amor Imortal. Pelo Espírito
Amélia Rodrigues, cap. 28).

Diferentemente do episódio
em Betânia, quando foi solidário
à dor das irmãs de Lázaro, o
Mestre se entristecia com o des-
vio moral dos homens: "este
povo me honra com os lábios, mas
seu coração está longe de mim"
(Mateus, 15:8). Conforme a dou-
trina espírita, Deus nos conce-
deu o livre arbítrio e os Espíritos
superiores não interferem dire-
tamente nas nossas decisões, de
forma a não perdermos o mérito
das nossas conquistas intelectu-
ais e morais. Contudo, assim
como os pais sofrem quando os
seus filhos escolhem trilhar o
caminho da delinquência e dos
vícios, Jesus lamentava o nosso
descaso perante os seus ensina-
mentos, vendo que ao recalcitrar-
mos nos erros, permanecemos
estagnados espiritualmente, re-
encarnando para as devidas re-
parações em expiações dolorosas.

A respeito das lágrimas do
Cristo, o Espírito Hilário Silva
(XAVIER, F. C. e VALDO, W. A
Vida Escreve, cap. 27), cita um
episódio ocorrido durante a vida
do apóstolo da mediunidade,
Eurípedes Barsanulfo, em Sacra-
mento, Estado de Minas Gerais.
O médium, ao se recolher para o
necessário repouso, observou-se
fora do corpo físico, em admirá-
vel desdobramento, volitando
até atingir as esferas espirituais
mais elevadas da Terra. Jubilan-
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coração estácoração estácoração estácoração estácoração está
longe de mim"longe de mim"longe de mim"longe de mim"longe de mim"
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Nomes que clamam aos céus

Ester de Assis
Oliveira, 9 anos;
Maria Eduar-

da Martins, 9 anos;
Lohan Samuel, 11
anos; Djalma de Aze-
vedo Clemente, 11
anos; Eloah Passos, 5
anos; Rafaelly da Ro-
cha Vieira, 10 anos;
Juan Davi de Souza
Faria, 11 anos; Heloísa dos San-
tos Silva, 3 anos: cada uma des-
sas crianças foi morta à bala no
Rio de Janeiro!!!! São nomes que
clamam aos céus contra o estado
de barbárie em que vivemos, re-
gistros da saudade que não pas-
sa sentida por suas famílias.

Antigamente quando uma
criança morria era - o sentido
ainda está dicionarizado - cha-
mada de anjinho. É uma boa
palavra, pois marca a inocência
que levou a História da arte a
identificar como puttini - meni-
ninho, do latim e do italiano -
as figuras rechonchudas de an-
jos que começaram a encher a
arte durante o renascimento.

Digo que os nomes clamam,
pois os anjinhos já estão no céu,
mas suas famílias vivem em ter-
ra o inferno, não só da perda ir-
recuperável como da ameaça per-
manente de represálias, como se
elas, vítimas da mais cruel das
perdas, que é a dos filhos, fossem

riscos para os assassi-
nos, que correm todos
impunes, quando mui-
to nominalmente res-
pondendo em liberdade
pelo crime de terem ma-
tado - eliminado irrevo-
gavelmente o futuro, os
sonhos, os carinhos -
alguém que não podia
ser, por uma obviedade

que não precisa ser lembrada, mas
deve ser lembrada, culpado. Claro
que, se fosse culpado, também não
podia ser morto: mas como a pena
de morte, apesar da vedação cons-
titucional e da falta de sentença
judicial, em nosso País a todo e
cada dia ela é executada em 18 pes-
soas, nem falemos disso. Anjinhos
duplamente inocentes foram mor-
tos, e seus assassinos andam por
aí intimidando testemunhas, a co-
meçar pelas vítimas sobreviventes,
que são a família e os amigos.

Ia Heloísa com seus pais pelo
caminho em que estava uma "vi-
atura" da Polícia Rodoviária Fe-
deral. O pai hesitou se devia pa-
rar ou não e acabou ligando o
pisca-pisca para encostar o car-
ro. Foi uma "atitude suspeita" e
lhes mandaram umas balas, duas
das quais atingiram Heloísa.

Eloah estava em casa brin-
cando. Uma "ação policial" foi
feita na vizinhança em que mo-
rava. As balas pipocaram. A avó,

na casa ao lado, correu para abri-
gá-la, mas quando chegou sua
filha a tinha nos braços - mater
dolorosa -, a ferida irrevogável
correndo da chaga no lado.

Djalma e outras crianças iam
para a escola, ele ao lado da mãe.
Uma "troca de tiros" começou,
não houve tempo para procurar
abrigo: entre os corpos feridos es-
tava, sem vida, o do sacrificado.

Lohan, este, não se sabe como
morreu. Ele e uma vizinha, de 19
anos, moravam no lugar errado e
foram atingidos pelas balas cer-
teiras que lhes tiraram a vida.

Ester voltava da escola, parou
para comer um pedaço de bolo. Ela e
um rapaz de 19 anos estavam no lu-
gar em que começou uma "troca de
tiros". Caíram por balas matados.

Maria Eduarda, à noite, via a
dispersão de um bloco de carna-
val. De repente voou bala para todo
lado. Ela e mais vinte pessoas fo-
ram atingidas. Não viu o esvair da
alegria, levou-a a dança da morte.

Rafaelly brincava com ou-
tros anjos. Era noitinha. De
repente passaram carros ati-
rando. Uma bala de fuzil aca-
bou com a brincadeira e en-
viou-a para brincar no Céu.

Juan estava na varanda de
casa enquanto o mundo festeja-
va a passagem do Ano Velho
para o Ano Novo. Papocavam os
fogos de artifício. Mas o baru-
lho que o atingiu era de tiro.
Nunca mais ele verá um novo ano.

Diz o Padre Vieira que an-
dam misturados os bens e os
males, num permanente antago-
nismo que faz parte da nature-
za, céu e nuvem, sol e sombra.
Esse dualismo se estende às pe-
ças do próprio tempo, mas espa-
çadas: o verão e o inverno, a noi-
te e o dia. "Mas para haver mal, e
bem, basta um só momento!"

O bem da vida concedido
a estas crianças inocentes exis-
tia ao mesmo tempo que as ba-
las que o mal destino distribui
aos milhões em nosso País. Só
podemos pedir a Deus que
ouça o clamor desses nomes e
as lágrimas dos que ficam e
permita que as crianças possam
viver sempre o seu futuro.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

te, reconheceu-se na presença de
Jesus. Recordou as lições do Cris-
tianismo, os templos do mundo,
as homenagens prestadas ao Se-
nhor, na literatura e nas artes, e
a mensagem d'Ele a ecoar entre
os homens, no curso de quase
vinte séculos. Ofuscado pela
grandeza do momento, começou
a chorar. Viu, porém, que Jesus
também chorava. Recordou, en-
tão, os tormentos do Cristo, a se
perpetuarem nas criaturas que
até hoje, na Terra, que lhe ati-
ram incompreensão e sarcasmo.
Superando as limitações do mo-
mento, questionou-o mental-
mente sobre a razão das suas lá-
grimas. Incisivo, sugeriu que tal-
vez fosse pelos descrentes do
mundo. Envolvido em uma at-
mosfera elevada, o missionário
de Sacramento notou que em
certo momento o Cristo lhe cor-
respondia ao olhar. E, após um
instante de atenção, esclareceu
em voz dulcíssima que, na ver-
dade, ele não sofria pelos des-
crentes, aos quais devemos amor.
Chorava por todos os que conhe-
cem o Evangelho, mas não o pra-
ticam. Como se caísse em profun-
da sombra, ante a dor que a res-
posta lhe trouxera, Eurípedes
voltou ao corpo físico. E desde
aquele dia, sem comunicar a nin-
guém a divina revelação que lhe
vibrava na consciência, entre-
gou-se aos necessitados e aos do-
entes, sem repouso sequer de um
dia, servindo até à morte. Após a
sua desencarnação em 1918, ele
recordou-se do seu encontro com
o Mestre Nazareno e, auxiliado
pelos Espíritos Agostino de Hi-
pona e João Evangelista, fun-
dou no mundo espiritual o Hos-
pital Esperança (OLIVEIRA, W.
Lírios de Esperança. Pelo Espí-
rito Ermance Dufaux, cap. 18),
visando atender a todas as al-
mas após a desencarnação, que
haviam fracassado na Terra,
mesmo tendo conhecimento da
Boa Nova de Jesus (católicos,
protestantes, espíritas etc.).

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., presidente da
USE-Piracicaba, pa-
lestrante espírita

Não é tarde demais
José Renato Nalini

Tudo depende da
narrativa. Há os
que pensam que

já passamos do ponto
de inflexão e que a ca-
tástrofe derradeira é
inevitável. Tendo a
acreditar que a maio-
ria dos cientistas per-
filha essa orientação. Outros, em
número menor, pensam que ain-
da há chance de a humanidade
se salvar do extermínio total.

Dentre estes, a escritora e
historiadora americana Rebecca
Solnit, escreveu com a ativista
Thelma Young Lutunatabua, o
livro "Não é tarde demais: mu-
dando a história do clima do de-
sespero para a possibilidade".

A dupla convidou muitas pes-
soas para analisar, cada qual do
seu ângulo de visão, a situação
do planeta, mas com o viés da
esperança. Ambas acreditam que
ainda não se perdeu a possibili-
dade de concretização de um
convívio mais belo, abundante e
capaz de dar alegria a todos os
viventes. Tudo depende de como
nos comportarmos nesta década.

Para contrariar a inação e
o fatalismo, recomenda-se um
resgate da imaginação e da me-
mória histórica. Boas mudanças
começaram com ação de poucas
pessoas, geralmente considera-
das insignificantes, impotentes
e marginais. Esta é a década de-
cisiva. O que se conseguir fazer
nos próximos anos determina-
rá o futuro da humanidade.

Agir localmente, embora
pensando globalmente, é algo
que todos podem fazer. A ecoan-
siedade é um sentimento que an-
gustia milhões de pessoas, todas

assustadas com as ca-
tástrofes anunciadas.
E, algumas delas, de
fato ocorrendo em di-
versas partes da Terra.

Dá-se a impressão
de que as pessoas re-
nunciaram à política
limpa, ao ar puro, à
água despoluída, à saú-
de física e mental. O

mundo impregnado pelo veneno
físico e político dos combustíveis
fósseis e da corrupção nas altas
esferas, não consegue despertar
entusiasmo nas pessoas sensí-
veis, principalmente nos jovens.

Estes já não acreditam no
acúmulo material. Querem abun-
dância é de amizades, abundân-
cia e fartura de confiança no fu-
turo, de laços sociais mais fortes,
de famílias mais unidas e indis-
soluvelmente ligadas por nós afe-
tivos indestrutíveis. Encarar as
crianças e realmente querer que
elas tenham um amanhã, fará
com que o trato das questões cli-
máticas passe do discurso à prá-
tica. A começar por nossa casa.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove, Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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Desonerações estaduais: impactos nos municípios
Luiz Claudio

Marcolino

Num país que
historicamente
cobra muito em

impostos dos seus cida-
dãos, falar em desone-
ração fiscal é sempre
tocar num assunto que
interessa a todos. Mas
é preciso saber que não há mila-
gres e, enquanto mantivermos a
necessidade de gastos, qualquer
desoneração tem seus impactos,
não apenas a quem a propôs.

Isso porque, sem a Reforma
Fiscal (Governo Federal) definiti-
vamente aprovada, nosso sistema
tributário é complexo, dependen-
do de uma série de repasses de ar-
recadação entre as esferas de Go-
verno. No caso dos municípios, de-
pendem tanto de repasses federais,
como o Fundeb, quanto de estadu-
ais, a exemplo do importante ICMS.

Aqui em São Paulo os referi-
dos impactos nos municípios pe-
las desonerações fiscais do Esta-
do, direcionadas aos mais varia-
dos setores, são alarmantes. E é

preciso destacar que
um alívio de carga tri-
butária é sempre dese-
jado, mas desde que ti-
véssemos clareza quan-
to aos seus critérios de
concessão e, em especi-
al, aos seus benefícios
mensurados em geração
de emprego e renda, re-
dução da pobreza ou

ganhos de atividade econômica de-
correntes, o que não acontece.

Contudo, enquanto os re-
sultados não são demonstra-
dos com a precisão que a popu-
lação merece, tenho apurado
que os municípios já sentem ni-
tidamente os impactos negativos
em seus orçamentos pelas deso-
nerações que não planejaram.

A Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), que disciplinou o
orçamento do Estado de São
Paulo para o corrente ano de
2023, estimou que, entre ICMS e
IPVA, o Governo deixará de re-
ceber cerca de R$ 86 bilhões, sen-
do aproximadamente R$ 81 bi-
lhões em ICMS e o restante em
IPVA. Porém, ao lembrarmos que

25% do ICMS e 50% do IPVA ar-
recadados pelo fisco paulista vol-
tam aos cofres municipais, con-
cluímos que cerca de R$ 23 bi-
lhões deixarão de ser direciona-
dos aos municípios em 2023.

Nos exercícios em que tra-
balhei à frente de uma Subco-
missão na Alesp, que abrangeu
todas as regiões do estado, para
estudar renúncias fiscais, dis-
tribuímos o montante que não
chegará para as Prefeituras pe-
los mesmos índices de participa-
ção municipal nos dois impostos
em 2022. Foi com essa metodo-
logia que cheguei a esses núme-
ros expressivos indicados acima.

Em linhas gerais, municípi-
os com alta arrecadação de ser-

viços, diversidade econômica ou
com planta genérica bem atuali-
zada para arrecadação de IPTU,
são menos impactados por con-
tarem com receitas próprias em
maior proporção, ao passo que
aqueles com uma indústria mui-
to concentrada e menor arreca-
dação própria sofrem mais pela
perda de ICMS, em especial.

Tenho estudado as deman-
das dos municípios desde o iní-
cio do meu mandato e levado a
situação do impacto de renún-
cias fiscais a todas as Audiênci-
as Públicas do Orçamento do Es-
tado. A luta assumida é a da
compensação financeira pelas
perdas simplesmente impostas.

———
Luiz Claudio Marcolino
(PT-SP), economista, de-
putado estadual, vice-
presidente da Comissão
de Finanças, Orçamento
e Planejamento da Alesp,
coordenador da Frente
Parlamentar pelo De-
senvolvimento das Regi-
ões Metropolitanas do
Estado de São Paulo
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Dimas Ramalho

Um dos temas mais canden-
tes a respeito das compe-
tências dos Tribunais de

Contas trata da possibilidade de
aplicação de sanções às empresas
contratadas pela Administração
Pública para a execução de obras,
serviços e fornecimento de bens.

Tradicionalmente, as Cortes de
Contas costumam aplicar multas
aos gestores envolvidos em contra-
tações irregulares ou que tenham
causado danos ao patrimônio pú-
blico por meio do sobrepreço, su-
perfaturamento ou desídia na fis-
calização da execução do ajuste.
Trata-se de uma competência exer-
cida com fundamento no inciso
VIII do art. 71 da Constituição Fe-
deral, segundo o qual, é atribuição
de tais órgãos de controle "aplicar
aos responsáveis, em caso de ilega-
lidade de despesa ou irregularida-
de de contas, as sanções previstas
em lei, que estabelecerá, entre ou-
tras cominações, multa proporcio-
nal ao dano causado ao erário".

Além dessa atuação já conso-
lidada, parece-me também possível
estender a fixação de penalidades

O sancionamento de quem contrata
às empresas que transacionam com
o Poder Público. A questão gira em
torno de definir os limites da juris-
dição dos Tribunais de Contas so-
bre os particulares contratados, o
que demanda a análise teleológica
da legislação, a partir da regra
constitucional acima transcrita.

Com efeito, no âmbito do
TCE-SP, a Constituição Estadual
e a Lei Orgânica da Corte (Lei
Complementar n. 709/1993) fi-
xam, entre as competências do
Órgão de Controle, aquelas para:
(i) julgar as contas daqueles que
derem causa à "perda, extravio ou
outra irregularidade de que resul-
te prejuízo ao erário" (art. 33, II,
CE; e art. 2º, III, da LC 709/1993);
e (ii) "aplicar aos responsáveis, em
caso de ilegalidade de despesa ou
irregularidade de contas, as san-
ções previstas em lei" (art. 33, IX,
CE; e art. 2º, XII, da LC 709/1993).

As sanções que podem ser
aplicadas estão previstas nos ar-
tigos 101 e 104, inciso II, da LC
709/1993, que determinam:

Artigo 101 - O Tribunal de
Contas poderá aplicar aos orde-
nadores, aos gestores e aos de-
mais responsáveis por bens e va-

lores públicos, as multas e san-
ções previstas neste Capítulo.

Artigo 104 - O Tribunal de
Contas poderá aplicar multa de
até 2.000 (duas mil) vezes o va-
lor da Unidade Fiscal do Estado
de São Paulo (UFESP) ou outro
valor unitário que venha a subs-
tituí-la, aos responsáveis por:

(...)
II - ato praticado com infração

à norma legal ou regulamentar;
A análise dessas normas leva

à expansão da figura do responsá-
vel para fins de aplicação de san-
ções pelo TCE-SP, pois ele pode ser
identificado como o agente público
ou o particular que pratique ato
com infração à norma legal ou re-
gulamentar, além daquele que exe-
cute ação que cause prejuízo ao Erá-
rio. Em outras palavras, o termo res-
ponsáveis abrange os agentes públi-
cos envolvidos e as pessoas físicas e
jurídicas privadas que mantenham
relacionamento com o Estado.

Acrescento que, no âmbito
dos ajustes administrativos, es-
pecialmente na fase de execução,
ainda que não existam, no mo-
mento, indícios de atos de cor-
rupção -o que pode demandar
investigações dos órgãos compe-

tentes- ou de favorecimento à con-
tratada, é possível a responsabili-
zação dela, em virtude do descum-
primento dos deveres legais decor-
rentes da probidade e da boa-fé
que rege as relações contratuais.

Assim, o art. 66 da Lei n. 8.666/
1993 (correspondente ao art. 115 da
Lei n. 14.133/2021) determina que o
"contrato deverá ser executado fiel-
mente pelas partes, de acordo com
as cláusulas avençadas e as normas
desta Lei, respondendo cada uma
pelas consequências de sua inexe-
cução total ou parcial", regra que é
complementada pelas disposições de
direito privado e da teoria geral dos
contratos, de acordo com o art. 54
da mencionada norma (equivalen-
te ao art. 89 da Lei n. 14.133/2021).

A integração das normas de
direito privado aporta ao tema a
disposição do art. 422 do Código
Civil, segundo o qual "os contra-
tantes são obrigados a guardar,
assim na conclusão do contrato,
como em sua execução, os prin-
cípios de probidade e boa-fé".

É dentro desse quadro de nor-
mas que a responsabilidade das
empresas contratadas deve ser
analisada, uma vez que a boa exe-
cução dos ajustes firmados com o
Poder Público deve ser objeto de
análise não apenas da entidade
contratante, mas também da so-
ciedade e dos Tribunais de Con-
tas a quem compete fiscalizar a
regularidade dos gastos realiza-
dos pela Administração Pública.

———
Dimas Ramalho, conse-
lheiro do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo



CANSATIVO
Na CPMI do 8 de janeiro,

as cordas são puxadas (forte-
mente) para os dois lados.
Mede-se força. A força política.
A oposição quer provar que não
foi golpe, mas grave manifes-
tação que a Governo Federal ti-
nha conhecimento e ignorou. A
situação que não queria a CPI,
se preocupa e se dedica a difi-
cultar as investigações. Com
uns querendo e outros não, os
trabalhos se arrastam e como
consequência ninguém sabe
como tudo terminará. Duas
coisas certas: interesses em dis-

puta e nessa briga vale a velha
e conhecida frase: quem pode
mais, chora menos. E, o povo?
Esqueça. Apenas um detalhe.

PONTO FINAL
A Coplacana sempre criati-

va. Ontem (20) e hoje (21), a casa
do agronegócio realiza em sua
sede (Comendador Luciano Gui-
dotti/1937), o Segundo Ciclo de
Palestras e Mostra Tecnológica.
Tudo gratuito. Sem inscrições.
Basta chegar e participar trocan-
do ideias e experiências. Convi-
te do diretor de Negócios, Ro-
berto Rossi. Das 8 às 18 horas.

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 21 de setembro de 2023 A3
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Cuidem do que é mais importante
Ari Junior

Em decisão do Tri-
bunal Regional
 do Trabalho da

2ª região (TRT-2), a
Justiça condenou a
Uber em primeira ins-
tância a pagar uma in-
denização de R$ 1 bi-
lhão, além de efetivar a
contratação formal de todos os
motoristas vinculados ao aplicati-
vo de mobilidade na categoria
CLT. A operadora, claro, disse que
vai recorrer até a última instân-
cia, e conhecendo um pouco do sis-
tema Judiciário Brasileiro, supo-
nho que essa punição não será
aplicada tão cedo, se é que será.

Mas a questão é: quem está
por detrás disso, e por quê? Ele
mesmo, o Estado, ou quem o ope-
ra. E querem simplesmente man-
ter o controle, receando perder o
poder sobre as pessoas que traba-
lham, e consequentemente, sobre
a renda gerada por essa classe. Por
isso eles não conseguem entender
o conceito, ou não aceitam o êxito
destes aplicativos, que foram e es-
tão sendo criados a fim de sim-
plesmente conectar a oferta, numa
ponta, com a demanda, em outra
ponta, sem mais um rigor de con-

trato trabalhista, ou de-
mandas rígidas de
fornecimento, com clá-
usulas intermináveis e
apresentação de calha-
maços de documentos.

A regra de funcio-
namento é simples:
você deseja ir do ponto
A ao ponto B e para isso
alugaria um carro?

Sim! Você tem um carro e quer alu-
gá-lo para levar uma pessoa do
ponto A ao ponto B? Sim! Pois bem,
eu como aplicativo, farei esse con-
tato, essa união dos dois interes-
ses, e ganharei uma porcentagem
em fazer isso. Nem sou funcio-
nário de quem quer se deslocar,
nem patrão do proprietário do
carro. Eu só facilito para que as
partes tenham suas demandas
atendidas. Da mesma forma
como, por exemplo, a Airbnb, que
não é dona do seu apartamento,
mas encontra quem quer alugar
ele por uma temporada, ao valor
que você propõe. Hoje você pode
alugar um carro de uma pessoa
física sem a burocracia duma lo-
cadora de veículos convencional.
Fazer viagens pegando carona e
desembolsando um valor menor
aproveitando que a outra pessoa
já iria para aquele destino. E a

cada dia as possibilidades aumen-
tam e o céu é o limite. Isso assus-
ta o Estado controlador, porque
as opções de relações de trabalho
se tornam a cada dia mais "fluí-
das", pois o indivíduo pode ao
mesmo tempo ser motorista de
Uber, escritor Freelance no Worka-
na, produtor de conteúdo audio-
visual no YoutTube, sem precisar
declarar nada disso ao Estado,
mantendo, se ainda quiser, seu
emprego CLT na empresa A ou B.

O problema do Estado ser con-
trolador assim, dizendo para nós
que faz isso para nos proteger nos
nossos direitos, pode acabar sen-
do um 'tiro no pé', pois, a mão de
obra no Brasil já não é das mais
baratas, devido ao volume de im-
postos pagos, alguns, em cascata,
e aí, para piorar, vem a Justiça do
Trabalho (uma jabuticaba Brasi-
leira) e dá uma canetada dessas
numa empresa de penetração

mundial. O que outras empresas
que tencionavam vir para cá vão
pensar? Que sim, aqui é um País
caro e arriscado de se investir, de
se instalar empresas, de se gerar
empregos. E aí, o papai Estado,
tão preocupado em nos proteger,
acaba sendo nosso algoz, legan-
do o desemprego aos montes.

Já está mais que na hora do
Estado cuidar do que realmente
é preciso cuidado: saúde de qua-
lidade, segurança real, que pro-
teja a mulher ameaçada, o pobre
que está na mão de milícias, edu-
cação, principalmente a funda-
mental, de altíssima qualidade e
custo zero, para formarmos uma
nova geração de Brasileiros pen-
sadores, críticos, produtivos.
Agora, se a pessoa quer ser mo-
torista de aplicativo, produtor de
conteúdo, escritor de panfletos,
trabalhador com carteira assina-
da ou empreendedor, isso já não
é mais da conta do Estado. Dei-
xa cada um ganhar seu sustento
como melhor escolher e puder, e
dê apenas ao cidadão segurança
jurídica e base de desenvolvimen-
to, e o restante, o próprio merca-
do se encarrega. E tenho dito!

———
Ari Junior, comprador
e escritor
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Carreta de Mamografia estará
na Paulista a partir do dia 26
Objetivo é incentivar mulheres a realizar o exame de mamografia
para diagnóstico e tratamento precoce do câncer de mama

Divulgação

Piracicaba recebe, de 26/09 a
07/10, a carreta do Programa
Mulheres de Peito, da Secretaria de
Saúde do Estado de São Paulo
(SES-SP), que vai oferecer exames
de mamografia na Estação da Pau-
lista. A vinda do programa à cida-
de foi uma articulação da Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde e de
seu Departamento de Atenção Se-
cundária e do Centro Especializa-
do na Saúde da Mulher (CESM).

A unidade móvel vai oferecer
exames de mamografia gratuita-
mente pelo SUS para mulheres de
50 a 69 anos sem necessidade de
pedido médico ou agendamento.
As mulheres com idade entre 35
e 49 anos e acima de 70 anos tam-
bém podem realizar o exame, des-
de que apresentem pedido médi-
co do exame, RG e Cartão Nacio-
nal de Saúde, popularmente co-
nhecido como cartão do SUS.

O objetivo do programa é in-
centivar mulheres a realizar o exa-
me de mamografia para diagnósti-
co e tratamento precoce do câncer
de mama. “O rastreio de mulheres
assintomáticas entre 50 e 69 anos
e fora desta faixa etária com algu-
ma indicação médica é a mais efi-
caz forma de prevenção e oferta
de diagnóstico de lesões muito pre-
coces. Lesões precoces e oferta de
tratamento adequado em tempo
oportuno é o caminho certo para
cura da doença”, disse Marcela
Buoro, coordenadora do CESM.

Carreta do Programa Mulheres de Peito estará na cidade a partir do próximo dia 26

Os exames são realizados,
por ordem de chegada e distri-
buição de senhas, de segunda a
sexta-feira, das 8h às 17h, e, aos
sábados, das 8h às 12h, exceto
feriados. As unidades móveis po-
dem atender até 50 pacientes por
dia nos dias de semana e, aos sá-
bados, realizar 25 atendimentos.

“A articulação da vinda da

carreta para nosso município
vem de encontro com a neces-
sidade de ampliar a oferta de
exames de mamografia para as
mulheres piracicabanas. É o
Estado e o Município traba-
lhando juntos na prevenção e
diagnóstico precoce do câncer
de mama”, afirmou o secretá-
rio de Saúde, Douglas Koga.

SERVIÇO
Carreta da Mamografia do
Programa Mulheres de Pei-
to. De 26/09 a 07/10, na Es-
tação da Paulista (Av. Dr. Pau-
lo de Moraes, 1580). Atendi-
mento com senha e por or-
dem de chegada, de segunda
a sexta-feira, das 8h às 17h,
e, aos sábados, das 8h às
12h, exceto feriados. Gratuito.

A entrega dos kits para os
inscritos na 3ª Caminhada pela
Paz no Trânsito e Corrida de Rua
30 Anos Sest Senat acontece hoje
(21) e amanhã (22), das 10h às
20h, na unidade do Sest Senat si-
tuada na rua Rossini Pinto, 200,
no Jardim Panorama. O evento é
no domingo, 24/09, com largada
às 7h, no Engenho Central (próxi-
mo ao armazém 17). São três mo-
dalidades: corrida de 10km, cor-
rida de 5km e caminhada de 3km,
com percurso ao redor do Enge-
nho. A realização é do Sest Senat
(Serviço Social do Transporte e Ser-
viço Nacional de Aprendizagem do
Transporte), com apoio da Prefei-
tura de Piracicaba, como parte da
Semana Nacional do Trânsito.

Para retirar o kit, o partici-
pante deve apresentar documen-
to original (RG, Carteira Nacio-
nal de Habilitação, Carteira de
Trabalho ou Carteira de Conse-
lhos) e o comprovante de inscri-
ção. A retirada do kit pode ser
feita por terceiro desde que este
seja maior de idade e tenha a có-
pia do documento de identifica-
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Entrega dos kits acontece
hoje, 21, e amanhã, 22

Evento esportivo acontece ao redor do Engenho Central

Divulgação

ção com foto do atleta inscrito e o
comprovante da inscrição paga.

O kit atleta das corridas de
5km e 10km é composto por um
chip, um número de peito perso-
nalizado, uma sacochila, um
squeeze, uma camiseta crepe
100% poliamida, uma pulseira
personalizada com número para
sorteio de brindes e uma meda-
lha pós-prova. Já o kit da cami-
nhada de 3km contém uma saco-
chila, um squeeze, uma camiseta
crepe 100% poliamida, uma pul-
seira personalizada com número
para sorteio de brindes e uma
medalha pós-prova. Para a cami-
nhada, é autorizado levar pets.

No dia da prova, a concen-
tração terá início às 6h e não ha-
verá entrega de kits. Os partici-
pantes poderão acessar o Enge-
nho Central pela avenida Mau-
rice Allain (entrada do Parque
do Mirante) e estacionar em fren-
te ao Armazém 14, onde atual-
mente está a exposição do Salão
Internacional de Humor de Pi-
racicaba. A entrada pela ponte
do Morato estará interditada.
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Thiago Ribeiro leva ‘gabinete
itinerante’ ao bairro Vila Sônia

O vereador Thiago Ribeiro
(Podemos) realizou na manhã de
terça-feira (19), mais uma edição
do Gabinete Itinerante, desta vez,
em frente ao Terminal de ônibus
do Vila Sônia, na esquina da rua
Peixoto Gomide e avenida Corco-
vado, na região de Santa Teresi-
nha. Desenvolvido pelo gabinete
do parlamentar, a proposta é
aproximar o mandato da popu-
lação, por meio de visitas realiza-
das mensalmente nos bairros e re-
giões mais afastadas da área cen-
tral de Piracicaba, atendendo mo-
radores e elencando demandas.

A ação ocorreu das 8h às
10h da manhã e atendeu deze-
nas de moradores e usuários
do transporte público que por
ali passaram, e que trouxeram

suas demandas ao parlamen-
tar, que foram desde pedidos de
melhorias no trânsito, limpeza
de vias, operações tapa buracos
até possíveis projetos de lei que
venham a ser desenvolvidos.

O vereador já levou a estru-
tura de seu gabinete Itinerante a
outras regiões da cidade, como os
bairros Alvorada, Água Branca,
Paulista, Vila Rezende e Areião e
garantiu que a ação chegará em
demais pontos da cidade. “Quan-
do fui eleito vereador, fui eleito
para ser vereador da cidade, e não
apenas de uma determinada re-
gião, então nossa proposta é po-
der ouvir todas as regiões, enten-
der as necessidades de cada uma
delas e apresentar as demandas
ao Poder Executivo”, concluiu.

Assessoria Parlamentar

Vereador Thiago Ribeiro atendeu a população da região nesta terça (19)
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Vereador e secretária acompanham situação do trânsito na região Leste
O vereador Thiago Ribeiro

(Podemos) visitou na tarde des-
ta terça-feira (19), acompanha-
do da titular da Semuttran (se-
cretaria municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), Jane Franco, a rotatória
entre a avenida Antônio Faza-
naro e rua Santa Catharina, no
bairro Água Branca. No local, o
vereador questionou quais ações
a Semuttran tem realizado para
minimizar o trânsito enfrenta-
do diariamente por motoristas
que por ali trafegam e quais es-
tudos foram realizados para
uma possível melhoria nas vias.

A secretária Jane Franco de-
fendeu que a pasta tem realizado
ações educativas e com a presen-
ça de agentes para orientação de
trânsito. Também ressaltou que
obras de melhoria no local vão
ocorrer, a depender de dotação
orçamentária, após a construção

da duplicação da ponte sobre o
ribeirão do Piracicamirim, que
deve ser realizada por um grupo
empresarial, do segmento de ata-
cado, em contrapartida de sua
instalação no local, em prazo es-
tabelecido pela Prefeitura.

As visitas também ocorreram
no cruzamento da rua Argentina
com a avenida Pompéia, no bairro
Parque Prezotto, onde o vereador
protocolou em 2021 a indicação
1357, solicitando estudo de viabili-
dade de instalação de semáforo.

De acordo com o parlamentar,
são constantes as colisões de veí-
culos no local. A secretária infor-
mou que a área já está em processo
de instalação de semáforos, tam-
bém através de contrapartida de
um empreendimento que está sen-
do construído nas proximidades.

O parlamentar frisou que é de
extrema importância as adequa-
ções e melhorias no trânsito nestas

vias de tráfego diário intenso, e que
a população tem cobrado do poder
público uma resposta. “Tenho sido
procurado desde o início do meu

mandato para melhorias nestas
vias, e vamos continuar acompa-
nhando as ações que serão execu-
tadas”, destacou Thiago Ribeiro.

Thiago Ribeiro e Jane Franco percorreram vias na terça-feira (19)

Assessoria Parlamentar
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Capacitação sobre escorpionismo
reúne 100 técnicos de 26 cidades
Realizado pelo Cevisa e GVE-XX, com apoio da Santa Casa, encontro
aconteceu nesta quarta-feira (20), no salão nobre do hospital
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Eixo SP realiza ações
preventivas na Klabin

Cerca de 100 pessoas de 26 cidades participaram da capacitação

Divulgação

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Centro de Vi-
gilância em Saúde (Cevisa), e o
Grupo de Vigilância Epidemioló-
gica do Estado de São Paulo (GVE-
XX), com apoio da Santa Casa de
Misericórdia de Piracicaba, reuni-
ram cerca de 100 técnicos de 26
municípios da macrorregião para
curso de capacitação e atualização
sobre escorpionismo aos profissi-
onais de saúde que trabalham di-
retamente com este tipo de aten-
dimento. O encontro aconteceu no
salão nobre do hospital Santa
Casa na manhã de ontem (20).

Karina Corrêa Contiero, co-
ordenadora de Vigilância em
Saúde, reforçou que a capacita-
ção se fez necessária, pois o perí-
odo é de grande incidência de
escorpiões e, portanto, de aciden-
tes. “É necessário reforçar as
ações de prevenção e também de
tratamento do escorpionismo,
não somente para Piracicaba, mas
para todos os municípios perten-
centes ao GVE-XX”, afirmou.

Na oportunidade, dois pales-
trantes abordaram o tema, sen-

do Lucíola Modenesi, represen-
tante da GVE-XX, falando sobre
o cenário epidemiológico, fluxo
do soro antiescorpiônico, checklist
do atendimento e notificação de
casos; e o médico Amando C. Cu-
nha Júnior, da Santa Casa, que
falou sobre o Manejo Clínico da
vítima de acidente escorpiônico.

Luciola trouxe dados regio-
nais que mostram um aumento
expressivo nos números de aci-
dentes com animais peçonhentos

nos últimos anos, principalmen-
te os que envolvem escorpião.
“Tivemos mais de 1.000 ocor-
rências ano passado em Piraci-
caba e, boa parte destes casos,
envolveu crianças e adolescentes,
o que nos deixa um alerta para a
importância da prevenção e da
necessidade de um socorro rápi-
do da vítima”, disse Luciola, com-
plementando que existe um tra-
balho, com a atualização do Pla-
no de Contingência Estadual,

para aumentar os pontos estra-
tégicos de soro antiescorpiônico.

Na oportunidade, o médi-
co da Santa Casa Amando Cu-
nha Júnior destacou a impor-
tância deste treinamento. “O
atendimento rápido e o manejo
correto das vítimas tem colabo-
rado para baixo número de óbi-
tos em nossa região, mas que-
remos melhorar ainda mais, por
isso é primordial realizarmos
estas capacitações”, enfatizou.

Em comemoração à Semana
Nacional do Trânsito, a Eixo SP
realiza nesta quinta-feira (21) ação
educativa junto aos colaboradores
da Klabin, na Vila Industrial, em
Piracicaba. A Concessionária pre-
parou diversas atividades com o
objetivo de despertar nos motoci-
clistas a conscientização sobre a
importância da manutenção peri-
ódica dos veículos, bem como so-
bre os itens de segurança e a pilo-
tagem responsável nas estradas.

As atividades fazem parte do
Programa Eixo Pela Segurança,
que tem como foco divulgar me-
didas que ajudam a aumentar a
segurança viária. A mesma pro-
gramação desta quinta-feira será
oferecida também aos colabora-
dores da unidade Figueira, da
Klabin, em Piracicaba, na quin-
ta-feira (28) da próxima semana.

As ações contarão com a par-
ticipação de vários parceiros,
como Yamaha, Sest/Senat e Polí-
cia Militar Rodoviária. A Yamaha
disponibilizará instrutores e mo-
tocicletas para as apresentações
na Klabin. Um dos instrutores
fará uma palestra de 20 minutos
sobre cuidados para condução
segura das motocicletas, especi-
almente em trechos de rodovias.
O outro instrutor fará uma de-
monstração prática de como se pro-
teger de eventuais pontos cegos
durante a condução das motos.

A demonstração envolverá
motos e um caminhão, simulan-
do situações hipotéticas de trân-

Divulgação

Série de atividades educativas será realizada nesta quinta e na
próxima junto aos colaboradores das duas unidades da Klabin

sito que possam representar ris-
cos para motociclistas. Ao mesmo
tempo, os colaboradores serão
instruídos sobre como agir para
garantir a segurança quando en-
frentarem situações semelhantes

Além dessa exibição práti-
ca, os colaboradores receberão
ainda uma série de dicas e ori-
entações por meio de materiais
que serão disponibilizados pelo
Sest/Senat, que montará um
estande dentro da empresa. A
ação contará também com apoio
da Polícia Militar Rodoviária.

De acordo com Isadora
Mendes, analista ESG da Eixo SP,
essas ações educativas estão atre-
ladas a dois dos objetivos de de-
senvolvimento sustentável da
ONU (Organização das Nações
Unidas), que é saúde e bem-es-
tar, que está associado à redução
do número de vítimas de aciden-
tes nas estradas, e de cidades e
comunidades sustentáveis, ao ofe-
recer às pessoas noções de com-
portamento seguro que contribu-
em para rodovias mais seguras.

Para Viviane Riveli de Carva-
lho, coordenadora de Segurança
Viária da Eixo SP, a implementa-
ção de ações educativas desempe-
nham um papel fundamental, pois
contribuem para a conscientização,
a mudança de comportamento e
a redução de acidentes. “Para
termos um ambiente de trânsito
mais seguro e responsável, é fun-
damental investir em programas
de educação contínuos”, afirma.

RRRRRASABOXESASABOXESASABOXESASABOXESASABOXES

Ceta abre vagas para curso
de interpretação do método

A Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) e Ceta (Com-
panhia Estável de Teatro Amador
de Piracicaba), em parceria com a
Poiesis (Instituto de Apoio à Cul-
tura, à Língua e à Literatura),
abrem vagas gratuitas para mais
um curso de formação de ator,
chamado Interpretação – Rasabo-
xes, que acontece em quatro en-
contros na Sala 2 do Teatro Mu-
nicipal Dr. Losso Netto. Interpre-
tação – Rasaboxes será ofertado
às segundas-feiras, de 2/10 a 30/
10, das 19h às 22h, com coorde-
nação de Juliana Calligaris.

As inscrições devem ser feitas
por meio do link https://forms.gle/
rVLX3oTKKr9UHAVG8. As vagas
são limitadas e a presença em
todos os encontros é obrigató-
ria. As vagas serão preenchidas
por ordem de inscrição, até
completar o número de vagas
disponíveis (40). A idade míni-
ma para participar é 16 anos.

Os exercícios do método
Rasaboxes, criado na década de
1990, nos Estados Unidos, vi-
sam a expressão pessoal e mui-
to singular por meio de dese-
nhos, respiração, gesto, atuação
e vocalização, até combinações

complexas realizadas por vári-
as pessoas simultaneamente.

Os exercícios são psicofísi-
cos, segundo Juliana Calligaris:
da composição do corpo e orien-
tação da respiração, o trabalho
leva a exercícios de som e movi-
mento, podem-se usar adereços,
figurinos e canções. Em cada ofi-
cina, novos meios de acesso de
expressão das emoções são des-
cobertos pelos participantes.

Graduada em Filosofia e Ar-
tes Cênicas pela Unicamp e pós-
graduada em Simbologia Teatral
pela ECA-USP, Juliana Calligaris
é atriz, diretora, professora e pes-
quisadora teatral. Atualmente
cursa o mestrado em Linguística na
Unicamp, com foco em teatro e se-
miótica. O primeiro curso ofereci-
do pela parceria foi Improvisação
Cênica, de 28/8 a 25/9, com coor-
denação da artista Vivian Trivelin.

SERVIÇO
Curso de Interpretação – Ra-
saboxes. No Teatro Municipal
Dr. Losso Netto (avenida In-
dependência, 277). Inscri-
ções pelo link https://forms.
gle/rVLX3oTKKr9UHAVG8.
Informações: 3403-2601.

Divulgação

Curso será ministrado por Juliana Calligaris sempre às segundas-
feiras, das 19h às 22h, na Sala 2 do Teatro Municipal Dr. Losso Netto
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Inscrições abertas para conversa sobre consumo
A Escola do Legislativo “An-

tonio Carlos Danelon – Totó Da-
nelon”, da Câmara Municipal de
Piracicaba está com inscrições
abertas, de 09 de setembro a 20
de outubro, para a Roda de Con-
versa “Plasticus maritimus: refle-
xões e ações sobre os nossos hábi-
tos de consumo!”, evento presen-
cial, que acontecerá no dia 23 de
outubro, das 14 às 16 horas.

Na dinâmica da Roda de Con-
versa os participantes deverão tra-
zer de casa algum resíduo sólido
de plástico que já foi usado e que
seja reciclável (exemplo: embala-
gens, tampas de garrafas, sacolas
etc). E, durante o evento, os parti-
cipantes poderão utilizar celulares
para acessar a  plataforma padlet,
a qual será utilizada durante a ela-
boração de um mural colaborati-
vo sobre o tema em discussão.

Os interessados podem se ins-
crever no site oficial da Câmara

(www.camarapiracicaba.sp.gov.br),
no link ‘Escola do Legislativo’, onde
é possível acessar, na barra hori-
zontal, o tópico ‘Cursos’, que leva
ao formulário para cadastro.

A discussão se pauta no eixo
temático para a cidadania, tendo
como premissa a recomendação
da Organização das Nações Uni-
das (ONU), que declarou o perío-
do 2021-2030 como a Década da
Ciência Oceânica para o Desen-
volvimento Sustentável. A meta
central é gerar e divulgar conhe-
cimento relacionado ao oceano.

Entre outras propostas da
também chamada ‘década do
oceano’ estão a redução de fato-
res de estresse que afetam o am-
biente marinho, assim como a re-
cuperação de seus ecossistemas.

Dentro dessa perspectiva, o
objetivo principal desse evento é
propor aos participantes algumas
reflexões sobre a importância do

oceano na nossa vida e como po-
demos mudar a sorte do planeta
através de ações que minimizem o
impacto dos resíduos marinhos no
oceano, em especial, os plásticos.

Verifica-se que atualmente,
80% de todo resíduo marinho é
composto por macroplásticos que
são resistentes, duradouros e
permanecem na água, o que re-
presenta um problema no pre-
sente, mas também no futuro
como é o caso dos microplásti-
cos, ou seja, é um dos maiores
problemas ambientais do plane-
ta, afetando todos os ecossiste-
mas marinhos e seus organis-
mos, inclusive a nossa espécie.

Hoje, a sociedade oferece vá-
rias alternativas para reverter
essa poluição marinha mas a prin-
cipal é a mudança de atitudes in-
dividuais e coletivas, sem drama-
tismos e nem radicalismos.

As discussões serão coor-

denadas pelo biólogo Valter
José de Almeida, graduado pela
Universidade Estadual Paulis-
ta, campus Rio Claro (SP), que
possui especialização em Bioe-
cologia e Conservação pela
Universidade Metodista de Pi-
racicaba. Ministra cursos de
Formação Continuada em Edu-
cação Ambiental e Científica para
professores da rede pública e par-
ticular. Atualmente está cursan-
do Pós-Graduação em Educação
Científica no Instituto Federal,
campus Itapetininga (SP).

SERVIÇO
A Escola do Legislativo está
localizada no Prédio Anexo da
Câmara, com entrada pela
Rua do Rosário, 833, Cen-
tro. As atividades são gratui-
tas, mas o órgão realiza cam-
panha da solidariedade, pela
qual arrecada um litro de lei-
te nos dias dos eventos.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

PL para campanha contra bullying e pedofilia avança para 2ª discussão
Avançou na Câmara a pro-

posta que prevê o uso, nos veícu-
los de transporte escolar, de ma-
terial publicitário para combater
o bullying infantil e a pedofilia. O
substitutivo da Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação ao pro-
jeto de lei 110/2023, do vereador
Paulo Henrique Paranhos (Repu-
blicanos), foi aprovado em primei-
ra discussão nesta segunda-feira
(18), na 51ª Reunião Ordinária.

“O bullying infantil e a pedo-
filia são problemas que afetam
profundamente a sociedade, espe-
cialmente no ambiente escolar.
Essas práticas prejudicam o de-
senvolvimento emocional e social
das crianças e causam danos irre-
paráveis em suas vidas. É respon-
sabilidade do Poder Público ado-
tar medidas eficazes para comba-
ter essas violências e criar um am-

biente seguro e acolhedor para os
estudantes”, diz Paulo Henrique.

O vereador argumenta que os
veículos do transporte escolar
“são espaços privilegiados para
disseminar mensagens de preven-
ção e orientação, uma vez que es-
tão diretamente envolvidos no
cotidiano escolar das crianças”.
“A implementação dessa lei em
Piracicaba trará diversos benefí-
cios para a comunidade escolar e
a sociedade em geral: em primeiro
lugar, o material publicitário pro-
porcionará uma maior conscien-
tização sobre o tema do bullying
infantil, incentivando a empatia e
o respeito entre os estudantes.”

“Isso contribuirá para a cons-
trução de um ambiente escolar
mais saudável, onde as diferen-
ças são valorizadas e o bullying
não tem espaço. Além disso, o

material publicitário abordará a
temática da pedofilia, orientan-
do os estudantes e suas famílias
sobre os sinais de alerta e os ca-
nais de denúncia disponíveis. A
prevenção é fundamental para
evitar casos de abuso infantil, e a
divulgação dessas informações
nos veículos de transporte escolar
proporcionará um acesso facilita-
do às orientações necessárias para
identificar e combater essa violên-
cia”, acrescenta o parlamentar.

Paulo Henrique aponta que “a
educação e a conscientização são
instrumentos essenciais no enfren-
tamento dessas problemáticas”.
“Ao promover campanhas educa-
tivas e informativas, envolvendo
escolas, pais, responsáveis, moto-
ristas do transporte escolar e a co-
munidade em geral, a Secretaria
Municipal de Educação estará for-

talecendo a rede de proteção às cri-
anças e adolescentes, mobilizando
todos os atores sociais para a pre-
venção e combate ao bullying in-
fantil e à pedofilia”, diz o vereador.

“A obrigatoriedade da utiliza-
ção de material publicitário nos
veículos de transporte escolar, ali-
ada às campanhas educativas,
contribuirá para a formação de uma
sociedade mais consciente e engaja-
da na proteção dos direitos das cri-
anças. A visibilidade dessas mensa-
gens nos veículos de transporte es-
colar alcançará um amplo público,
sensibilizando não apenas os estu-
dantes, mas também seus pais e a
comunidade em geral”, conclui o
vereador, sobre o projeto de lei que
segue para votação em segunda dis-
cussão. Se o texto for aprovado no-
vamente, caberá ao Executivo
sancioná-lo e regulamentar a lei.
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Vereador defende projeto para oferecer ‘kit lanche’ a pacientes
Em discurso na Tribuna

nesta segunda-feira (18), duran-
te a 51ª Reunião Ordinária de
2023, o vereador Paulo Campos
(Podemos) falou sobre o projeto
de lei 158/2023, de sua autoria,
protocolado na última terça-fei-
ra (12), que trata da instituição
do programa “Kit Lanche”, que
prevê a entrega de um kit de ali-
mentação aos pacientes e acom-
panhantes transportados pelo

município para tratamento de
saúde em outras localidades.

O vereador, na justificativa
do projeto, destaca que muitos
dos pacientes que recebem trata-
mentos em outras cidades não
possuem condições financeiras
suficientes para se alimentarem
“de forma digna e condizente com
seu tratamento de saúde” e, ain-
da, que “por muitas vezes duran-
te suas viagens, tais pacientes se-

quer encontram um local para
fazer uma refeição adequada”.

“A cidade de São João da
Boa vista, que é uma cidade
muito pequena, já oferece o kit
à  população”, disse Paulo Cam-
pos na tribuna que, na sequên-
cia, ainda argumentou: “é uma
lei muito importante. Recebi
inúmeras demandas de pacien-
tes, e entendemos ser oportuno
criar essa lei no município”.

Ainda em seu discurso,
Paulo Campos falou sobre a
demora no atendimento de pa-
cientes na UPA (Unidade de
Pronto Atendimento) da Vila
Cristina e, também, fez um
apelo para que o secretário
municipal de Educação, Bru-
no Cesar Roza, volte a permi-
tir que professores e servido-
res possam se alimentem com
as refeições oferecidas na rede.
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Alex de Madureira informa
que Delegacia será 24h

Alex Madureira e Guilherme Derrite

Aldo Guimarães

Após reunião com o secretário
de Segurança do Estado de São
Paulo, Guilherme Derrite, realiza-
da ontem (19), na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo
(Alesp), o deputado Alex Madurei-
ra confirmou que até o próximo
mês de abril, a Delegacia da Mu-
lher (DDM) de Piracicaba estará
funcionando por vídeo conferên-
cia e que, até dezembro de 2024,
passará a atender 24 horas.

“Finalmente, a Delegacia da
Mulher de Piracicaba ficará aberta
24 horas e não apenas atenderá em
horário comercial. Essa foi a pro-
messa do Governo do Estado na
reunião que tivemos com o Secre-
tário de Segurança, Guilherme
Derrite”, afirmou Alex Madureira.

A informação vale também
para o Estado de São Paulo, quan-
do todas as 77 DDMs estarão fun-
cionando em vídeo conferência com
atendimento para todas as mulhe-
res do Estado e, até dezembro do
próximo ano, as sedes do Deinter,
e todas as sedes de delegacias regi-

onais da polícia civil do Estado
de São Paulo terão suas delegaci-
as funcionando por 24 horas.

“Essa é uma luta por qual
tenho me empenhado muito e
fico feliz em darmos esse impor-
tante passo rumo à realização
deste pedido feito por tantas
mulheres de Piracicaba e do nos-
so Estado. Agora, a luta é para
que o prazo seja cumprido e o
atendido comece o mais rápido
possível”, disse Alex Madureira.

Outras duas importantes no-
tícias anunciadas pelo o secretário
de Segurança foram sobre a valo-
rização das delegadas mulheres,
que terão a progressão de carrei-
ra, e o anúncio e novas viaturas que
já estão em processo de compra e
que em breve serão entregues.

“Fico muito feliz porque esse
era uma demanda que já vinha
tratando com a assunto com a Se-
cretaria de Sgurança Pública des-
de o início do meu mandato e, ago-
ra, tivemos essa importante notí-
cia”, completou Alex Madureira.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Solene reconhece a importância da
capoeira e legado de Mestre Cosmo
Reunião solene homenageou capoeiristas, destacando a importância da cultura afro-brasileira

O Dia do Capoeirista foi ins-
tituído com o intuito de homena-
gear essa expressão cultural que
mistura esporte, luta, dança, cul-
tura popular e brincadeira. De-
senvolvida por escravizados afri-
canos trazidos ao Brasil, a capoei-
ra também representa a resistên-
cia à escravidão. Antes considera-
da criminosa, inclusive com a prá-
tica banida no século 19, a capoei-
ra foi reconhecida oficialmente,
em 1972, como esporte autentica-
mente nacional e, em 2008, como
patrimônio da cultura do País.

Junto ao Dia do Capoeirista,
é celebrado o legado de Claudival
da Costa, o Mestre Cosmo, que
transmitiu incansavelmente a
história e os princípios da capoei-
ra para seus discípulos, que até
hoje formam as novas gerações
de capoeiristas em Piracicaba. Re-
alizada na noite desta terça-feira
(19), a reunião solene em come-
moração ao Dia do Capoeirista e
entrega da Medalha Mestre Cos-
mo homenageou 10 capoeiristas.

O vereador Acácio Godoy (PP),
presidente dos trabalhos e autor da
solenidade, destacou a importân-
cia da identidade na construção da
capoeira como parte fundamental
da cultura e identidade afro-brasi-
leira. Ele enfatizou a necessidade
de promover o diálogo, simplificar
processos burocráticos e continu-
ar lutando por uma distribuição
justa de recursos e apoio para a
capoeira e a comunidade negra e
destacou a resiliência e a contri-
buição significativa dos capoeiris-
tas para a história do Brasil.

“Sabemos que não foi só nos
tribunais, nem na caneta que a es-
cravidão caiu. Teve muito golpe de
capoeira que ajudou a escravidão
cair também. Porque somos do diá-
logo, mas quando precisa, graças a
Deus, oxalá, nós somos de luta tam-

Guilherme Leite

Realizada na noite desta terça-feira (19), a reunião solene em comemoração ao
Dia do Capoeirista e entrega da Medalha Mestre Cosmo homenageou 10 capoeiristas

bém. É por isso que vocês estão sen-
do homenageados aqui”, declarou.

As homenagens foram esta-
belecidas pelos Decretos Legislati-
vos 32/2017 e 46/2017, este que
tem como um dos autores o vere-
ador Paulo Campos (Podemos) e
a solenidade atende ao requeri-
mento 684/2023, de autoria do
vereador Acácio Godoy (PP).

REPRESENTATIVIDADE
– Para a diretora do Afropira, Elai-
ne Teotônio, a luta da organização
inclui a inserção da capoeira nas
escolas, reconhecendo-a como es-
porte e uma oportunidade de tra-
balho e geração de renda. Ela men-
cionou que outras cidades, como
Capivari, já têm a capoeira nas es-
colas, sendo um modelo que pode
ser adotado em Piracicaba. Elaine
também destacou a importância
da representatividade das mulhe-
res na capoeira, enfatizando ser
crucial reconhecer o papel das
mulheres nessa arte africana.

“Vocês estão dia a dia traba-
lhando com crianças, trabalhan-
do com adolescentes, mostrando

para eles o quanto a capoeira
agrega, o quanto a capoeira ensi-
na, o quanto a capoeira faz cida-
dão e cidadã, o quanto ela forma.
Todos que vieram antes, os nos-
sos mais velhos, a gente vai abrin-
do caminho. Isso é cultura afri-
cana. Isso é cultura preta”, de-
clarou a diretora do Afropira.

HOMENAGEADOS - Rece-
beram a Medalha Mestre Cosmo e
o quadro alusivo ao Dia do Capoei-
rista: o Contramestre Dentinho
Baiano (Alessandro Vieira Santos),
Alexandre Rodrigues Freire, Cláu-
dio José da Silva, Mestre Saruê
(postumamente, homenagem rece-
bida por seu filho Paulo), Mestre
Babuíno (Jamerson Claudino de
Barros), Mestre Negão (Leandro
Leite), Lúcia Helena Silveira,
Mestre Marquinhos (Marcos Vi-
nícius Farias), Reginaldo Reges
Sampaio Antônio e Sândio de Oli-
veira Gomes (Professor Cheiroso).

“Quero agradecer aos meus
alunos, desde os mais jovens até
os mais experientes, aos instru-
tores e professores ausentes, à

minha família e a todos os ami-
gos e colegas presentes”, afir-
mou o Mestre Marquinhos
(Marcos Vinícius Farias), que fa-
lou em nome dos homenageados.

O mestre de capoeira res-
saltou seu profundo respeito
por todos os mestres, prati-
cantes, alunos e simpatizantes
da capoeira e destacou que co-
nhece cada um dos homenage-
ados e está ciente das histórias
incríveis que eles carregam.

A mesa de honra foi compos-
ta pelo Presidente dos trabalhos
autor desta solenidade, o verea-
dor Acácio Godoy, a diretora do
Afropira, Elaine Teotônio, e pelo
vereador Paulo Campos, que des-
tacou a criação do projeto de de-
creto legislativo, aprovado por
unanimidade na casa de leis,
como um marco importante.

Ele aproveitou a oportunida-
de para parabenizar os homena-
geados da noite, e expressou a es-
perança de que o evento do próxi-
mo ano ocorra de forma diferen-
te, sem perder o trabalho iniciado.

EEEEESTREIASSTREIASSTREIASSTREIASSTREIAS

Polêmico “Som da Liberdade” e “Os Mercenários 4”
Fotos: Divulgação

“Som da Liberdade”, filme
que gerou polêmica nos Estados
Unidos acusado de usar sua his-
tória como panfleto para divul-
gar teorias da conspiração liga-
das à extrema-direita americana,
estreia nas telonas do Cine Shop-
ping Piracicaba, juntamente com
o explosivo “Os Mercenários 4”,
que marca a despedida de Sylves-
ter Stallone na franquia, deixan-
do seu amigo Jason Statham
como o novo líder do grupo de
mercenários de elite. Tem ainda
a animação russa Os Peludos”.

“SOM DA LIBERDADE”
(Sound of Freedom), drama de
ação escrito e dirigido pelo cineas-
ta mexicano Alejandro Montever-
de, chega ao cinema como um dos
filmes mais polêmicos e controver-
sos do ano, acusado de estar liga-
do a teorias da conspiração nos
Estados Unidos. A história, que se
apresenta como baseada em fatos
reais, é inspirada nos relatos de Tim
Ballard, um agente especial do go-
verno dos Estados Unidos e fun-
dador da Operation Underground
Railroad, uma organização anti-
tráfico sexual. Sua missão é resga-
tar crianças que estavam sendo ví-
timas de tráfico infantil na Colôm-
bia. O problema é que ao chegar ao
país sul-americano, Ballard se de-
para com uma realidade que o faz
mudar os planos . Ele deixa seu
cargo no governo para seguir em
busca dos traficantes em sua jor-
nada que, agora, se torna pessoal.
O filme gerou polêmica por se de-
clarar uma “história real”, mas
usar fatos que não estão compro-
vados em documentos da opera-
ção. Outro ponto que gerou con-
trovérsia foi a suposta mensagem
cristã do filme, atrelado ao fato que
Tim Ballard, o protagonista real
desta história (interpretado no fil-
me pelo ator Jim Caviezel), é famo-

so por fomentar teorias da conspi-
ração. Lançado em 4 de julho nos
Estados Unidos, o filme conquis-
tou o público americano. Segundo
o site agregador de resenhas Rot-
ten Tomatoes, o filme obteve nú-
mero impressionante de 100% de
aprovação do público, baseado em
mais de dez mil avaliações. Já os
críticos, em sua maioria, recebe-
ram o filme com raros elogios.

“OS MERCENÁRIOS 4”
(The Expendables 4) é a sequência
de “Os Mercenários 3”, lançado em
2014, e o quarto filme da milioná-
ria franquia de ação protagoniza-
da por Sylvester Stallone. Os três
filmes anteriores foram sucesso de
bilheteria, tendo arrecadado US$
804,1 milhões mundialmente. Nes-
te quarto capítulo da franquia, di-
rigido por Scott Waugh, o lendário
grupo de mercenários de elite está
de volta para uma nova missão
explosiva: impedir o início da Ter-
ceira Guerra Mundial. Na trama,
os Mercenários são designados em
uma missão para impedir uma or-
ganização terrorista, liderada pelo
poderoso Suarto Rahmat (interpre-
tado pelo ator indonésio Iko Uwais),
um traficante de armas que está
criando um imenso exército priva-
do e acusado de contrabandear
ogivas nucleares que irão desenca-
dear um conflito entre a Rússia e
os Estados Unidos. No elenco re-
cheado de astros, Jason Statham
(Lee), Sylvester Stallone (Barney),
Dolph Lundgren (Gunner) e Ran-
dy Couture (Toll), reprisam seus
papéis de filmes anteriores, com o
rapper “Curtis “50 Cent” Jackson,
Megan Fox, Tony Jaa, Iko Uwais,
Jacob Scipio, Levy Tran e o cubano
Andy Garcia se juntando ao elen-
co. O filme marca a despedida do
ator Sylvester Stallone na franquia.
No ano passado, Stallone chegou a
anunciar que este quarto filme po-

No polêmico Som da Liberdade, um ex-agente embarca em uma
missão para resgatar crianças de traficantes sexuais na Colômbia

Sylvester Stallone e Jason Statham se divertem nas filmagens de
Os Mercenários 4. Filme marca a despedida de Stallone na franquia

deria ser seu último na franquia.
Inclusive, em um vídeo publicado
no instagram, ele reforçou a infor-
mação, indicando que passaria a
liderança da franquia para Jason
Statham. E isso já está sacramen-
tado no filme. Tanto que Statham
fez cerca de 80% de todas as filma-
gens, enquanto Stallone faz uma
pequena participação. O velho e
bom ator está hoje com 77 anos.

“OS PELUDOS” (Finnick),
dirigido por Denis Chernov, é
mais um filme de animação que
vem da Rússia, assim como já ti-

vemos o recente “Gatos no Mu-
seu”, exibido no mês passado.
Nesta nova aventura animada,
Finnick é uma criatura peluda e
invisível que não gosta de seres
humanos e fica pregando peças
para assustá-los. Tudo muda
quando uma jovem se muda com
sua família para a casa em que ele
mora. Ela é a primeira pessoa a
conseguir enxergá-lo. Eles se apro-
ximam para resolver os misterio-
sos crimes que acontecem em sua
cidade, criando uma bela amizade.
As crianças certamente vão gostar.

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Loja de cosméticos recebe moção de
aplausos por 5 anos de atividades

O vereador André Bandeira
(PSDB) entregou, nesta quarta-fei-
ra (20), a moção de aplausos nº
140/2023 ao estabelecimento En-
cantti Supermercado de Cosméti-
cos pelo aniversário de cinco anos
na cidade. A cerimônia para entre-
ga da homenagem ocorreu na pró-
pria loja, localizada na praça José
Bonifácio, no Centro, aos repre-
sentantes da loja, Arnaldo Seiki
Takara, Lilean Tsuchiya Lima
Takara e Fernando Akio Takara.

O parlamentar parabenizou
os comerciantes pelo sucesso do
empreendimento. “Parabéns pelo
trabalho, por investirem, gerarem
emprego e renda em Piracicaba”,
afirmou. “Esta é uma homenagem
de Piracicaba por acreditarem no
município, por montarem uma es-
trutura como esta para atender
bem as pessoas. Esta homenagem
serve como incentivo para mais
conquistas que ainda virão e que
vocês possam comemorar muitos
mais aniversários na cidade”.

Lilean Tsuchiya Lima Takara
salientou a importância da home-
nagem para o empreendimento. “É
um momento em que precisamos
de bastante incentivo para conti-
nuar porque manter um negócio é
sempre um desafio”, colocou. “Esta

homenagem é um conforto de que
estamos no caminho certo”. Arnal-
do Seiki Takara também agrade-
ceu o reconhecimento. “É um des-
fio manter esta estrutura e esta ho-
menagem nos motiva cada vez mais
a andar e seguir firmes”, disse. Para
Fernando Akio Takara, o reconhe-
cimento da cidade é fundamental.
“Piracicaba nos recebeu de braços
abertos e a homenagem da Câmara
demonstra esse afeto”, afirmou.

Com um estabelecimento de
mil metros², a loja comercializa
mais de 50 mil produtos dos se-
tores de higiene, beleza, limpeza,
eletrônicos, acessórios, gulosei-
mas e toda linha profissional
para os empreendedores da bele-
za. Desde junho de 2022, possui
um Centro Técnico para ministra-
ção de workshops, treinamentos
e cursos de especialização para
profissionais da beleza, além de
ações com atendimentos de bele-
za aos consumidores finais.

Recentemente, inaugurou um
espaço de lanchonete para ampli-
ar o atendimento aos clientes. A
Encantti faz parte da Rede Prin-
cesa Supermercados de Cosméti-
cos, há 21 anos no mercado brasi-
leiro, que conta atualmente com
oito lojas no estado de São Paulo.

André Bandeira (PSDB) entregou homenagem
da Câmara ao estabelecimento do ramo da beleza

Samuca Miazaki
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Audiência na Alesp,
ontem, reforça o pedido
pela revogação dos editais
A reclamação é quanto às regras estabelecidas pelo governo estadual, que, através da
Secretaria da Cultura, Economia e Indústrias Criativas, estabeleceu prazos restritos

PPPPPROGRAMASROGRAMASROGRAMASROGRAMASROGRAMAS

Vereador debate habitação
com presidente da CDHU

Audiência pública promovida
pelo mandato popular da deputa-
da estadual Professora Bebel (PT)
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, na tarde de quar-
ta (20), reforçou a reivindicação da
classe artística pela revogação dos
editais de seleção dos projetos aos
quais estariam destinados esses
recursos no Estado de São Paulo,
fruto da Lei Paulo Gustavo de Fo-
mento à Cultura no Estado. A re-
clamação é quanto às regras es-
tabelecidas pelo governo estadu-
al, que através da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústrias
Criativas, estabeleceu nos editais
prazos restritos, com exigência
de cinco anos de CNPJ e concen-
tração de recursos, que é consi-
derado pontos arbitrários que
prejudicam a classe artística.

 A audiência pública, realiza-
da na Assembleia Legislativa,
contou com a participação de Pe-
dro Vasconcelos, diretor de arti-
culação e governança do Minis-
tério da Cultura, de Rosi Marx,
da secretária de cultura de Gua-
rulhos, e Danilo César, da Frente
Ampla Paulo Gustavo no estado
de São Paulo, além de artistas e
lideranças da classe artística.

Bebel adverte que a  Lei Paulo
Gustavo (LPG) foi construída no
ano de 2021 e aprovada em 2022
com amplo apoio da sociedade ci-
vil, de gestores públicos de cultu-
ra e de parlamentares dentro do
Congresso Nacional, visando de-
mocratizar o acesso aos recursos
da Cultura ao máximo possível de

Divulgação

A deputada Bebel destacou que a Lei Paulo Gustavo visa democratizar o acesso aos recursos da Cultura

agentes culturais, sobretudo pro-
dutores e artistas populares e das
periferias. “No entanto, a reclama-
ção e a discordância ocorrem em
função de que o governo do Es-
tado criou os editais que acabam
privilegiando grandes produções
e  concentrando os recursos de
forma  injusta e restritiva”, res-
salta a parlamentar, que se uniu
numa parceria com o movimen-
to que reivindica a revogação dos
editais de seleção dos projetos
aos quais estariam destinados
esses recursos no nosso Estado.

Durante os debates, o dire-
tor de articulação e governança
do Ministério da Cultura, Pedro
Vasconcelos, destacou que “se o
governo do Estado quer fomen-
tar as grandes produções de au-
diovisual em São Paulo que  o
faça com seus próprios recursos
ou com outras linhas de financi-
amento existentes com essa fi-
nalidade,  não é o caso da LPG”.

 Para Bebel, considerando
essa situação gravíssima e ur-
gente, “convocamos outros mo-
vimentos, entidades, redes e

agentes culturais a se somarem
na luta e dizer: LPG no Estado
de São Paulo, desse jeito, não!”

 Como forma de reforçar
este apelo pela revogação dos
editais publicados pelo governo
de Tarcísio de Freitas, na sema-
na passada, deputada Professo-
ra Bebel também lançou petição
pública pela revogação dos edi-
tais da Lei Paulo Gustavo do Es-
tado de São Paulo. A petição pública
pode ser acessada e assinada no
link: https://peticaopublica.
com.br/pview.aspx?pi=FLIGSP .

O vereador Thiago Ribeiro
(Podemos) esteve na capital pau-
lista, na manhã desta quarta-fei-
ra (20), onde se reuniu com o
Presidente da CDHU (Companhia
de Desenvolvimento Habitacional
do Estado de São Paulo), Reinal-
do Iapequino, para apresentar
uma Moção de Apelo, de sua au-
toria, que pede que os Guardas
Civis da Região Metropolitana de
Piracicaba sejam incluídos nas
reservas de moradias habitacio-
nais destinadas a profissionais de
segurança no Estado de São
Paulo. Também participou da
reunião o Chefe de Gabinete da
Secretaria Estadual de Habitação,
Coronel Roberto Antônio Diniz.

Thiago Ribeiro é o autor da
moção de apelo 271/2021, dirigi-
da ao então governador João Do-
ria e ao então secretário estadual
de Habitação, Flávio Amary, que
apelava pela inclusão dos guardas
civis municipais no programa “Par-
ceria com Municípios”, com critéri-
os de inscrição e seleção para mora-
dias populares junto à CDHU.

Em maio deste ano, o parla-
mentar também participou de reu-
nião com o Presidente da Cohab-
SP (Companhia habitacional de
São Paulo), João Cury Neto, bus-
cando apoio para uma possível ar-
ticulação junto ao governador
Tarcísio de Freitas (Republicanos).

No texto da moção de apelo,
o vereador destaca que a CDHU
visa atender às necessidades ha-
bitacionais da população de bai-
xa renda e segmentos urbanos
diversos, constituídos principal-
mente por famílias com ônus ex-
cessivo de aluguel ou situação de
coabitação, por meio da constru-
ção de novas moradias em par-
ceria com os pequenos e médios
municípios do Estado de São Pau-
lo e do atendimento de municípi-
os de médio porte e/ou inseri-
dos em regiões metropolitanas.

Thiago Ribeiro enfatiza que
Piracicaba, estando à frente de
uma região metropolitana com
24 municípios, passou a inte-
grar um recorte político espaci-
al que permite a realização de
ações conjuntas em aspectos
econômico, social e político.

Assessoria Parlamentar

Thiago Ribeiro reuniu-se com o presidente da Companhia
de Desenvolvimento Habitacional do Estado de São Paulo
para analisar reserva de moradias habitacionais a GCMs

O parlamentar ainda lembra
no texto da propositura que o pro-
grama “Parceria com Municípios”,
da Secretaria Estadual de Habi-
tação, prevê, em seu item 5, mo-
radias destinadas a policiais ci-
vis, militares, agentes de seguran-
ça penitenciária e agentes de es-
colta e vigilância penitenciária,
com a reserva de 4% das unida-
des habitacionais do programa
para esse grupo, porém deixando de
fora os guardas civis municipais.

O vereador observa que a lei
federal 13.675/2018 cita o po-
der de polícia para guardas ci-
vis municipais e, por isso, de-
fende que “é justo que as reser-
vas de unidades habitacionais in-
cluam em seu grupo específico
também as Guardas Civis de mu-
nicípios do interior de São Paulo”.

Iapequino afirmou que o Es-
tado de São Paulo tem trabalhado
para que um novo programa habi-
tacional integre todas as forças de
segurança no Estado, por meio da
Secretaria Estadual de Segurança
Pública, e que irá analisar o con-
teúdo da moção de apelo, buscan-
do a viabilidade da inclusão junto
ao corpo jurídico da CDHU e da
Secretaria de Estado da Habitação.

Coronel Diniz argumentou a
relevância do tema e a importân-
cia que as Guardas Civis têm nas
regiões metropolitanas de todo
o Estado, e deve incluir o tema
na pauta de avaliações do atual
Secretário Estadual de Habita-
ção, Marcelo Cardinale Branco.

O vereador agradeceu pela
aceitação do Estado em um tema
de grande notoriedade paras as
Guardas Civis Municipais e enfati-
zou que tem buscado apoio com de
deputados estaduais para apresen-
tar o tema. “Não somente nossa
Guarda Civil Metropolitana de Pi-
racicaba, bem como as das demais
23 cidades poderão ser beneficia-
das no Programa. Sabemos do es-
forço que esses profissionais reali-
zam diariamente para proteger e
guardar nossas cidades e vamos
continuar em busca para que
eles sejam incluídos nos progra-
mas do Governo do Estado como
força de segurança pública que
são”, concluiu Thiago Ribeiro.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Relatório sobre ‘transgressões do
prefeito’ será lido durante reunião

Terá entrada no primeiro ex-
pediente da 52ª Reunião Ordiná-
ria, às 19h30 desta quinta-feira (21),
o relatório final da comissão de es-
tudos instalada na Câmara para
“avaliar transgressão relacionada
a infrações políticas e administra-
tivas do prefeito municipal”. A ín-
tegra do documento, que também
será lido em plenário, está entre os
17 itens da Pauta da Ordem do Dia.

A comissão de estudos foi ins-
tituída pela resolução 2/2023 e é
composta pelos vereadores Laércio
Trevisan Jr. (PL), presidente, An-
dré Bandeira (PSDB), relator, e
Josef Borges (Solidariedade), mem-
bro. O relatório que será lido é assi-
nado pelos dois primeiros, que fi-
zeram o protocolo do documento
no último dia 13, conforme já divul-
gado pelo Departamento de Comu-
nicação Social. Já Josef Borges pro-
duziu um parecer em separado.

Ainda durante a reunião or-
dinária, será analisado em pri-
meira discussão o projeto de lei
130/2023, do Executivo, que au-
toriza a Administração Munici-
pal a celebrar termo de coopera-
ção com instituições educacio-

nais, públicas e privadas, para a
concessão de estágios obrigatórios
para alunos regularmente matri-
culados em instituições de ensino.

A pauta traz também 10 re-
querimentos em discussão única,
além de dois projetos de decreto
legislativo, entre eles o 65/2022,
em que o vereador Thiago Ribei-
ro (Podemos) propõe a criação,
na Câmara, do Prêmio Antônio
Carlos de Mendes Thame – Edu-
cação Sustentável na Escola.

Dos dois projetos de lei em
segunda discussão, consta o 129/
2023, com sugestões do Executi-
vo quanto à representação no
Conselho Municipal da Mulher.

Inscrito para a Tribuna Po-
pular está o munícipe Joarez de
Oliveira, que deve falar sobre o
tema “Legalização de Associa-
ções – Comunidade Frederico –
e Orçamento Participativo”.

Os trabalhos podem ser acom-
panhados ao vivo pela TV Câmara
(canais 11.3 do sinal aberto digital,
4 da Net/Claro e 9 da Vivo) e nas
redes sociais (Facebook e YouTu-
be). A rádio Educativa FM (105,9)
inicia a transmissão às 20h.

O hall do Teatro Municipal
Dr. Losso Netto recebe hoje (21),
às 20h, show do violonista pira-
cicabano Alessandro Penezzi,
que apresentará repertório de
música brasileira ao lado de con-
vidados. A entrada é gratuita. O
show integra a 1ª edição do Pe-
nezzi Choro Camp, que acontece
de sexta-feira, 22/09, a domingo,
24/09, na Chácara Penezzi. O
evento é uma realização do pró-
prio músico e tem apoio da Prefei-
tura, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

A apresentação no Teatro Los-
so Netto será conduzida por Ales-
sandro Penezzi (violão 6 e 7 cor-
das), Roberta Valente (pandeiro),
Alexandre Ribeiro (clarinete) e Mil-
ton Mori (cavaquinho e bandolin).
Eles também oferecerão work-
shops nos três dias do Penezzi
Choro Camp, na Chácara Penezzi.

MMMMMÚSICAÚSICAÚSICAÚSICAÚSICA

Alessandro Penezzi faz show no hall do Teatro Municipal
O Penezzi Choro Camp é um

encontro que atrai músicos profis-
sionais, amadores e amantes da
música. Nesta edição inaugural, o
Penezzi Choro Camp presta uma
homenagem especial a Luizinho 7
cordas, um dos grandes nomes do
choro, que estará presente. O even-
to ainda vai contar com o renoma-
do músico Sérgio Napoleão Belluco
como Patrono Imortal, destacando
a importância desse encontro musi-
cal e da tradição que ele representa.

SERVIÇO
Show do violonista piracica-
bano Alessandro Penezzi.
Hoje (21), às 20h, gratuito, no
hall do Teatro Municipal Dr.
Losso Netto (avenida Inde-
pendência, 277). 1ª edição
do Penezzi Choro Camp: in-
formações e inscrições: ht-
tps: / /a lessandropenezz i .
com.br/lp-penezzi-choro.

Alessandro Penezzi e convidados se apresentam no Teatro Losso Netto
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Bebel: governo precisa
respeitar e garantir direitos
dos estudantes com deficiência
Audiência Pública foi realizada terça na Assembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, com debate sobre a nova Política Estadual da Educação Especial

Divulgação

Ao coordenar audiência públi-
ca promovida pelo seu mandato
popular em defesa da Educação
especial inclusiva, na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo, na noite da última terça (19),
deputada estadual Professora Be-
bel (PT), que também é segunda
presidenta da Apeoesp, defendeu
que o governo estadual precisa
respeitar e garantir os direitos
dos estudantes com deficiência
nas escolas estaduais. A audiên-
cia foi marcada pelo debate do
Decreto Estadual 67635/23 e da
resolução 21/2023 da Secretaria
Estadual da Educação, que cons-
tituem a nova Política Estadual da
Educação Especial e o fato de o go-
verno estadual só garantir o pro-
fessor auxiliar nas salas de aula
quando determinado pela justiça.

Participaram dos debates ao
longo da audiência pública a depu-
tada estadual e mulher autista
Andrea Werner e também mãe de
um jovem autista; Amanda Bue-
no, psicóloga e mestre em ABA, na
Flórida, Estados Unidos; Adriana
Guimarães, mãe do garotinho Ra-
onic, autista; Silvia de Souza, pre-
sidente da Unegro- União dos Ne-
gros e Negras pela desigualda-
de, de Capivari; Adriana dos
Santos - diretora do Departa-
mento de Modalidades Especiais
e Atendimento Especializado –
Demod, da Secretaria Estadual

da Educação e Carolina Molinari
Carvalho - diretora do Centro de
Apoio Pedagógico – Cape/Seduc
e Maraina Alves Fernandes Ozo-
rio – Assessora do Demod/Seduc.

Para Bebel, garantir e respei-
tar os direitos dos estudantes
com deficiência é promover uma
verdadeira educação inclusiva,
com todo o suporte necessário
para que todos os estudantes te-
nham acesso às melhores condi-
ções de aprendizagem. “Uma das
reivindicações prementes dos es-

tudantes com deficiência e de
suas famílias é que seja assegu-
rada, em cada sala de aula com a
presença desses alunos, professo-
res auxiliares. Hoje, esse profes-
sor auxiliar só pode ser obtido me-
diante decisões judiciais”, critica.

Na audiência, a deputada
Professora Bebel cobrou dos re-
presentantes da Secretaria Esta-
dual da Educação que a pasta
faça um esclarecimento público
sobre a situação dos professores
auxiliares, que não haja desliga-

mentos e obteve o compromisso
de formação de uma comissão
para encaminhamento das ques-
tões relacionadas à educação in-
clusiva. “Considero que o debate
foi extremamente produtivo e
certamente poderá influenciar
nos encaminhamentos futuros
no campo da educação Inclusiva.

Vamos tratar dessa questão de
forma contínua, promovendo novos
encontros. É todos juntos em defe-
sa de uma educação pública que
de fato seja inclusiva”, defendeu.

A audiência pública reuniu pais de alunos, alunos e especialistas, além da Secretaria Estadual da Educação

Peça aborda etarismo com recortes de classe, raça e gênero

Divulgação

Trazendo duas sessões aber-
tas ao público, Sesc Piracicaba re-
cebe o espetáculo “Mãos Trêmulas”
com direção de Yara de Novaes e
dramaturgia de Victor Nóvoa. A
apresentação acontece hoje (21), às
20h. Ambos serão realizados no
Teatro do Sesc, sendo que a apre-
sentação de quarta-feira será se-
guida de um bate-papo voltado
aos integrantes do programa TSI
– Trabalho Social com Idosos, de-
senvolvido pelo Sesc São Paulo.

A peça, contemplada pela 15a
edição do Prêmio Zé Renato, parte
do desejo do dramaturgo Victor
Nóvoa em escrever sobre relatos de
idosos e idosas operárias e periféri-
cas, a grande maioria acima dos
75 anos, resgatando a biografia
desses sujeitos históricos e traçan-
do a história de um Brasil que es-
quece de seus velhos pobres e come-
te uma das grandes violências que
se pode realizar com o ser humano:
a espoliação de sua lembrança.

Para abordar toda a comple-
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Com reflexões sobre terceira idade,
“Mãos Trêmulas” chega ao Sesc

xidade sobre o etarismo com recor-
tes de classe, raça e gênero, no elen-
co temos: Plínio Soares, ator com
68 anos que já trabalhou com os/
as grandes diretores/as de teatro,
cinema e televisão do Brasil e Cleide
Queiroz, atriz com 82 anos, que fez
a primeira Joana negra de Gota
d´água e participou ao lado de Paulo
Autran em 1969 da histórica mon-
tagem de Morte e Vida Severina.

O espetáculo integra o pro-
jeto Em.Cena.Ação, que, ideali-
zado pelo Sesc Piracicaba, conta
com uma programação mensal
de espetáculos teatrais que con-
templa a produção contemporâ-
nea em sua diversidade de técni-
cas e temas, ofertando monta-
gens de novos e consagrados dra-
maturgos, encenadores e atores.

Os ingressos já estão dispo-
níveis para compra nas bilheteri-
as da unidade e nas plataformas
digitais de venda (site ou app Cre-
dencial Sesc SP). Os valores vari-
am entre R$ 25,00 e R$ 8,00.
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Rodoviária é ponto de arrecadação de roupas para vítimas de ciclone
A Rodoviária Intermunici-

pal de Piracicaba é um dos pon-
tos de arrecadação de roupas
para as vítimas do ciclone ex-
tratropical que causou estragos
em ao menos 103 cidades no Rio
Grande do Sul no início do mês.
A ação é uma iniciativa da Mo-
bifácil, plataforma de venda de
passagens de ônibus do Grupo
Comporte, e tem apoio de diver-
sas rodoviárias do país. A Rodo-
viária é um equipamento da Pre-
feitura de Piracicaba administra-
do pela Apeao (Associação Pira-
cicabana das Empresas de Auto
Ônibus), por meio de concessão.

Mais de 1.400 pessoas ain-
da estão desabrigadas e neces-
sitam de abrigo público no Rio
Grande do Sul. O número de

Peças devem ser depositadas nas caixas coletoras disponíveis
no saguão principal da Rodoviária Intermunicipal de Piracicaba

Divulgação

desalojados passa de 20 mil e a
Defesa Civil estima que mais de
357 mil pessoas tenham sido
afetadas pelas inundações.

Quem desejar doar peças de
roupas deve levá-las à rodoviá-
ria e depositá-las nas caixas co-
letoras disponíveis no saguão
principal. O endereço da rodovi-
ária é avenida Armando de Sal-
les Oliveira, 2277, Centro. A lo-
gística do transporte das roupas
coletadas na campanha até o Rio
Grande do Sul é realizada pelas
empresas parceiras da Mobifácil,
por meio dos ônibus da Piracica-
bana, Penha, Expresso Maringá,
Itamarati, Expresso de Prata,
Princesa, União e Empresa Cruz.

Mais informações podem ser
obtidas pelo telefone (19) 3433-8003.
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Laboratório é inaugurado
para produção de mudas

Com investimento inicial de
R$ 600 mil da venture builder
WBGI, a startup InPlant inaugura
laboratório para produção de mu-
das de alto valor agregado – desti-
nadas a extração de óleos essen-
ciais e extratos vegetais de qua-
lidade para os mercados agro, de
indústrias alimentícias, cosmé-
ticas e fármacos, em Piracicaba.
A inauguração acontece no dia
21 de setembro, às 17h, na Rua
José Ferraz de Camargo, 548.

O laboratório da InPlant visa
atender a demanda crescente por
mudas, o que encarece e inviabiliza
a implantação em grandes áreas.
A técnica utilizada para a produ-
ção é a de micropropagação de
mudas in vitro (clonagem in vitro),
com capacidade de produção de
400.000 mil mudas por ano.

O próximo passo da ag-
t e c h  s e r á  a  i n s t a l a ç ã o  d a
área de produção em campo
d a s  m u d a s  p r o d u z i d a s  n o
laboratório, em dois anos.

DIFERENCIAL — O dife-
rencial da InPlant é dominar to-
das as etapas da cadeia produti-
va, desde a produção das mu-
das até a obtenção de óleos es-
senciais e extratos vegetais ga-
rantindo o controle, a pureza e a
melhor qualidade dos produtos.
A startup é incubada da Esalqtec
e conta com o suporte da WBGI
desde o início de suas ativida-
des. Teve origem no laboratório
de cultura de tecidos vegetais da
Esalq/USP, com a participação e
excelente colocação em um desa-
fio proposto pela Nasa para pro-
dução de alimentos no espaço.
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Village Arte Decor 2023 faz
lançamento da revista oficial
Na última semana, um coquetel exclusivo para patrocinadores e apoiadores da 5ª edição do Village Arte Decor reuniu grandes nomes de Piracicaba para
o lançamento da revista oficial do projeto, que além de matérias ricas sobre as novidades no mercado imobiliário, arquitetura e design piracicabanos,
também traz fotos ilustrando a composição dos ambientes que tiveram o mote da mostra, “morar é amor”, para sua realização. O coquetel foi oferecido pelo
idealizador do Village Arte Decor, Bruno Chamochumbi, e teve o menu composto pelo Claudia Porteiro Gastronomia. O Village Arte Decor está na Avenida Itália,
410, e a exposição acontece até 15/10/2023, sempre de quinta-feira a domingo, das 16 às 21h. Os ingressos custam R$30,00 (inteira) e R$15,00 (meia).

Fotos: Divulgação

Angelo Frias Neto, Cristiane Jana, Celisa A. Frias, Tania Vendrusculo,
Luciane Fainer, Andrea Colonnese, Flávia Castilho e Rodolfo Perez

Reggiane Chaddad, Celisa Amaral Frias,
Damaris Verderame, Flávia Castilho e Ana Paula Benatto

Luciane Fainer, Andrea Colonnese, Juliana Bortoletto, Camila Gianetti,
Celisa Amaral Frias, Tania Vendrusculo, Cristiane Jana e Monica Giatti

Andrea Colonnese, Flávia Castilho, Adriano Couto
e Tania Vendrusculo

Angelo Frias Neto, João Chaddad, Celisa Amaral Frias
e Flávia Castilho

Celisa Amaral Frias, Tania Vendrusculo, Angelo Frias Neto,
Rodrigo Patah, Monica Giatti, Cris Jana e Rodolfo Perez

Angelo Frias Neto, Celisa Amaral Frias
e Alexandre Corazza

Carol Silva, Mirna Corazza, Celisa Amaral Frias,
Luis Abrahao e Maria Helena Corazza

Celisa Amaral Frias, Rodrigo Stefanini
e Flávia Castilho Neto Coelho e Angelo Frias Neto 
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Odontologia e o Setembro Amarelo
O suicídio é uma questão de saúde públi-

ca global que causa uma imensa carga de
sofrimento humano. Muito além de um pro-
blema individual, o suicídio é influenciado por
uma complexa interação de fatores sociocul-
turais, psicológicos e biológicos. Em um
ambiente clínico como a odontologia, a iden-
tificação e a prevenção do suicídio podem
parecer um desafio fora do comum.

O cirurgião-dentista e membro da Câma-
ra Técnica de Saúde Coletiva do Conselho
Regional de Odontologia de São Paulo, Tiago
Meinberg Ribeiro do Valle, explica que com-
preender os sinais de alerta de suicídio em
pacientes é crucial.  De acordo com ele, es-
ses sinais podem ser variados, mas, na mai-
oria das vezes, incluem mudanças de com-

portamento, como isolamento social, depres-
são, ansiedade, problemas de sono, expres-
sões verbais de dor emocional, observações
sobre a morte ou suicídio, perda de interesse
por atividades que costumavam disfrutar e
alterações nos hábitos alimentares.

“O estado emocional de um paciente
pode ser afetado por uma série de proble-
mas odontológicos, como dor crônica e in-
capacitante, sérios comprometimentos es-
téticos e funcionais e discriminação soci-
al devido à má saúde bucal, que podem
causar consideráveis danos à autoestima
e ao bem-estar mental. Problemas de saú-
de mental não tratados ou mal geridos,
como depressão e ansiedade, são fatores
de risco reconhecidos para o suicídio”.
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Fussp realiza oficina no Centro de Reabilitação
O objetivo é incentivar a alimentação saudável por meio do consumo de alimentos não industrializados

Divulgação

O Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba (Fussp) reali-
zou na terça-feira (19), no Centro
de Reabilitação Piracicaba (CRP),
a oficina ReCriando Sabores. Com
o intuito de estimular a alimen-
tação saudável, priorizando ali-
mentos não industrializados, a
oficina foi feita com os atendidos
do Centro Dia do CRP. Durante
a atividade, os voluntários ofere-
ceram salada de rúcula e abóbo-
ra, salada de macarrão com ervi-
lha e milho e suco de melancia.

“Nesta edição, priorizamos a
utilização do verde nas receitas,
das folhas. Isso pensando justa-
mente na horta que eles mantêm
no CRP, associando, então, a ofi-
cina com o que a instituição já
oferece. As receitas ficaram su-
per saborosas, todos gostaram
muito. E, claro, todo esse traba-
lho só é possível porque contamos
com as nossas voluntárias, que

sempre participam e nos ajudam.
Aproveito aqui para chamar
quem quiser para entrar nesse pro-
jeto ou em qualquer outro projeto
do Fussp, ou ainda realizar traba-
lho voluntário em alguma institui-
ção. É só se cadastrar na platafor-
ma PiraSolidária”, frisou Andréa
Almeida, presidente do Fussp.

A gerente-geral do CRP, Ma-
riana Luciano Gomes, destacou
que a oficina complementou as
atividades já oferecidas pela ins-
tituição. “A oficina ReCriando
Sabores foi muito bem-vinda e
reforçou o que a gente já traba-
lha no CRP, que é a qualidade de
vida, a alimentação saudável.
Para os atendidos, foi uma ex-
periência muito rica”, disse.

“Foi uma experiência im-
portante, agradável e gratifican-
te. Fiquei muito feliz em parti-
cipar. A todos que tem um tem-
pinho para se dedicar, venha

também se voluntariar”, decla-
rou a fisioterapeuta Viviane Ti-
cianelli, que participou pela pri-
meira vez como voluntária.

O objetivo da ReCriando Sa-
bores é incentivar a alimentação
saudável por meio do consumo
de alimentos não industrializa-
dos, priorizando, inclusive, opções
mais acessíveis, também como
forma de diminuir o custo das
produções dos pratos e trazer
mais nutrientes e vitaminas. In-
teressados em participar como
voluntários nas próximas edições
da oficina ou em outras ações e
eventos do Fussp, devem se ins-
crever no site do PiraSolidária.

PIRASOLIDÁRIA –O Pira-
Solidária é uma plataforma autos-
sustentável, na qual grupos e or-
ganizações da sociedade civil,
ONGs, grupos coletivos e outras en-
tidades podem se cadastrar, inse-
rindo quais são os serviços, doa-

ções e iniciativas para as quais es-
tão abertos a receberem ações vo-
luntárias. Além disso, os cidadãos

podem se cadastrar como volun-
tários, buscando trabalhos que
possam realizar, além de serem en-

contrados pelas instituições ca-
dastradas. O site do Pira Solidária
é o https://pirasolidaria.com.br/.

Oficina ReCriando Sabores foi realizada com os atendidos do Centro Dia do CRP
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Solpack aposta em talentos
vindos do Instituto Formar
Solpack Embalagens Especiais, fábrica localizada em Rio das Pedras, é uma
sólida parceira do Instituto Formar, e é considerada modelo para o ESG
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Professora Cimara visita escola
municipal no Gleba Califórnia

Ozônio Imprensa

Natan de Souza Gonçalves, a analista de RH Karen Santos,
Eliane Eduarda da Silva e Lorena Taina Corrêa

Considerada um modelo na
aplicação das ações que contem-
plam o ESG – sigla em inglês que
significa Environment, Social, Go-
vernance (Sustentabilidade Am-
biental, Social e de Governança),
a fábrica adota políticas sociais
que contribuem para transfor-
mar a comunidade interna (cola-
boradores) e também externa.

A contratação de aprendizes
do Instituto Formar está no DNA
da empresa que tem como práti-
ca o olhar humano para cada co-
laborador ou aprendiz. Em con-
versa com a analista de Recur-
sos Humanos, Karen Santos, fica
explícita a posição da organiza-
ção em apostar nos novos talen-
tos vindos do Instituto Formar.
“Na Solpack, não há distinção
entre quem é funcionário ou
aprendiz. Eles são como se fos-
sem funcionários efetivos, obser-
vados apenas os riscos e cuidados
inerentes ao trabalho do apren-
diz. É importante esse tratamen-
to, pois desta forma, eles têm con-
tato com toda a rotina, assim que
entram no mundo do trabalho.”

NA PRÁTICA — Atualmen-
te, oito aprendizes do Programa
de Aprendizagem Profissional em
Administração são destinados
para as áreas de Recursos Hu-

manos, Comercial, Marketing,
Mecânica, Compras e Tecnologia
da Informação (TI). Nessas posi-
ções, os jovens colaboram nos
arquivos, distribuição de docu-
mentos pela empresa, suporte nas
ações sociais que fazem com a
Prefeitura de Piracicaba, Sesc Pi-
racicaba e EMEF Profa. Maria
Apparecida de Aguiar Degaspari
de Rio das Pedras, auxiliam em
cadastro e pré-atendimentos, co-
municação interna, entre outras
funções de suporte às áreas.

“Os nossos aprendizes são
muito dedicados, interessados e
querem aprender. Tanto que temos
um bom histórico de efetivação dos
aprendizes. Para nós, é mais fácil
dar oportunidade para eles que já
conhecem a rotina da empresa,
em vez de procurar outros candi-
datos”, disse a analista, Karen.

De acordo com Karen, os
aprendizes devem estar prepara-
dos para tudo e de peito aberto
para o mundo do trabalho. “Tudo
é aprendizado, o jovem não vai
sair do Instituto Formar sem co-
nhecimento nenhum. É preciso
encarar as oportunidades, mos-
trar interesse, opinar, dar ideias,
fazer a diferença e ser proativo.”

INOVADORA — A inova-
ção da fábrica na Solpack não

está apenas nas máquinas com a
mais alta tecnologia na fabrica-
ção de embalagens para hortifrú-
ti, telas de sombreamento para o
agronegócio, estacionamento e
design, mas sim na importância
e preocupação pela qualidade de
vida e bem-estar dos colaborado-
res, incluindo  os aprendizes.

A organização é uma das pri-
meiras do Estado de São Paulo a
adotar redução de jornada de 8
para 6 horas, sem readequação sa-
larial, em todos os turnos da fá-
brica e da área administrativa.

Segundo Karen, o novo perfil
de trabalho foi testado durante a
pandemia de Covid-19, com a  ideia
de ter os colaboradores por menos
tempo na fábrica para se cuidarem.
“O novo formato começou a dar cer-
to, a qualidade de vida dos colabo-
radores melhorou e a produtivida-
de aumentou em 25%”, contou.

Com este perfil e com o in-
centivo e aposta na aprendizagem
profissional, a Solpack é conside-
rada uma das grandes parceiras
do Instituto Formar caminhan-
do e mudando histórias de vida.

A vereadora Cimara Pereira
(PV), a Professora Cimara, pôde
conhecer mais de perto, em visita
na tarde desta quarta-feira (20),
o trabalho pedagógico e adminis-
trativo desenvolvido pela equipe
da Escola Municipal Professor Al-
ceu Marozzi Righetto, no Gleba
Califórnia, na região do Jupiá. Ela
foi recebida por Alessandra Car-
doso da Cruz Nascimento, que di-
rige a unidade desde 2020.

A escola, atualmente, conta
com 224 crianças matriculadas,
distribuídas nas faixas de 0 a 5
anos, nos períodos integral e par-
cial. “A comunidade é bem exigen-
te, os pais são bem informados,
são jovens, e participam bastante
do dia a dia da escola. A presença
dos pais, homens, inclusive, é
muito grande”, explicou a direto-
ra sobre o perfil da comunidade.

Segundo Alessandra, a uni-
dade é referência no atendimen-
to a crianças surdas, e conta com
intérpretes de LIBRAS (Língua
Brasileira de Sinais), além de tam-
bém receber outros alunos com
diferentes tipos de deficiências. E
para que as atividades lúdicas e
pedagógicas atendem às deman-
das individualizadas dessas cri-
anças, além das diretrizes e do
suporte do Numape (Núcleo Mu-
nicipal de Apoio Pedagógico de
Educação Especial), da secretaria
municipal da Educação, a escola
também busca parcerias com clí-
nicas e entidades especializadas.

“Nós trabalhamos com as cri-
anças, funcionários, escola, comu-
nidade, clínicas e com o Numape,
que está sempre com a gente. Eu
tinha uma ideia de inclusão e fui
tentando. Esse ano, quando as clí-
nicas entraram junto, deu certo, fez
toda a diferença. Nós buscamos
fazer essa ponte para termos tam-
bém a presença desses profissionais
de apoio aqui na escola, e as crian-
ças que precisam, que já são aten-
didas pelas clínicas, nós consegui-
mos os ATs (Acompanhantes Te-
rapêuticos)”, falou a diretora.

“O que dá para perceber é que
ela, enquanto diretora, sabe muito
bem o que quer, ela sabe como li-

Alessandra Cardoso da Cruz Nascimento (à esquerda)
e a vereadora Cima Pereira (PV), a Professora Cimara

Rubens Cardia

dar com os pais, alunos e professo-
ras. Quero dar os parabéns a ela e
à equipe, que fazem as coisas com
amor. Temos que elogiar. As crian-
ças são muito bem tratadas, nos
cumprimentam quando passamos,
dá para ver que elas não estão re-
primidas, e sim que estão à vonta-
de. Então, isso é um ótimo sinal de
que o que ela trata com as profes-
soras e com os alunos são coisas
importantes e certeiras. Que esse
tipo de preocupação seja cada vez
mais forte, tanto nas escolas mu-
nicipais quanto nas estaduais”, dis-
se a vereadora Professora Cimara.

REFORMA - A unidade,
recentemente, passou por refor-
ma e recebeu uma pintura nova,
realizada por meio de ação pro-
movida pela secretaria da Edu-
cação em diversas unidades do
município. “A reforma veio e con-
templou a maior parte das coi-
sas. O restante, nós vamos fazen-
do com a arrecadação da escola
mesmo. Nosso foco, agora, é na
área externa”, falou a diretora.

Um dos serviços não contem-
plados pela reforma, de acordo com
Alessandra, é a supressão de um
barranco que acompanha a late-
ral da unidade, ao lado do muro
que faz divisa com a também es-
cola municipal Profª. Ilda Jenny
Stolf Nogueira, que além da de-
clividade, apresenta pedras e ou-
tros detritos potencialmente peri-
gosos. O acesso à área, atualmen-
te, não é permitido aos alunos.

“Eles fizeram a reforma in-
terna e disseram que, na segun-
da vez que voltarem para cá, pro-
vavelmente daqui a cinco anos, é
que vão mexer nisso. Nós até fi-
zemos orçamento para a instala-
ção de uma grade para fechar o
acesso ao barranco, mas não te-
mos condições, pois fica caro de-
mais”, explicou Alessandra.

“Nós podemos propor à Pre-
feitura que essa grade seja instala-
da, trazendo mais segurança para
os alunos, mantendo-os ainda mais
distante desse barranco”, concluiu
a vereadora Cimara Pereira, que
informou que elaborará e encami-
nhará ao Executivo uma Indicação.
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Acipi marca presença em
evento de networking

A Acipi (Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba) contou
com a participação de representan-
tes na 10ª edição da Feira Farete,
uma grande amostra de produções,
processos e serviços oferecidos por
diferentes setores que tem como
objetivo estreitar e promover rela-
ções, além de desenvolver oportu-
nidades de negócios. Realizado na
primeira quinzena de setembro em
Bologna, na Itália, a Entidade se
fez presente por meio do diretor
presidente das Indústrias Marruc-
ci Ltda., Cesare Marrucci, e do
sócio administrador da Delta CO2,
Domingos Guilherme Cerri.

O evento de networking foi
promovido e organizado pela Con-
findustria Emilia e direcionado a
empresas com potencial de esta-
belecer ou fortalecer relaciona-
mentos, assim como desenvolver
oportunidades de negócios nacio-
nais e internacionais. Afinal, des-
bravar o cenário internacional é
uma oportunidade única para
analisar o mercado, estudar a con-
corrência e abrir portas para no-
vas perspectivas de negócios.

“Tivemos a oportunidade de
nos reunir com mais de 10 empre-
sas durante o evento, as quais já
estavam pré-agendadas, o que fez

com que os encontros fossem bas-
tante interessantes e produtivos,
pois já havia uma sinergia e conhe-
cimento mútuo entre as empresas,
cada parte sabendo o que a outra
poderia oferecer. Contatamos sig-
nificativas possibilidades tanto de
compra quanto de venda por
meio destes encontros”, explica o
diretor presidente das Indústri-
as Marrucci, Cesar Marrucci.

Ainda segundo o empresário,
chamou a atenção o interesse da
Confindustria Emilia em atrair em-
presas estrangeiras com potencial
para fazer negócios. “Para isso, for-
necem apoio total, assim como sub-
sídios significativos das despesas de
viagens das empresas estrangeiras”.

Para o sócio administrador da
Delta CO2, Domingos Guilherme
Cerri, novas tecnologias e produ-
tos inovadores despertaram sua
curiosidade. “Agradecemos a Aci-
pi pela oportunidade. Foi um even-
to fantástico que, no meu ponto de
vista, aumenta as possibilidades de
sucesso nas tratativas”, diz.

Por fim, Cesar Marrucci
assegura que o evento ainda
pode render negócios em um
futuro próximo. “Foi um en-
contro fantástico, muito bem
organizado e focado”, finaliza.
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Vereador
cobrar
manutenção
do Cemitério
da Saudade

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) usou o tempo de lideran-
ça, na 51ª Reunião Ordinária, nes-
ta segunda-feira (18), para reite-
rar a cobrança por manutenção no
Cemitério da Saudade. Ele voltou a
falar sobre as condições precárias
do portal do espaço, que é tomba-
do, entre outros problemas, como
falta de pintura, reboco e mato alto.

Para o vereador, a atual situ-
ação é um desrespeito à memória
das pessoas enterradas no local e
às famílias. Ele também citou um
ofício que encaminhou ao Ministé-
rio Público com o vereador Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, em que pedem investigação do
contrato da Prefeitura com a em-
presa terceirizada, para o gerencia-
mento do local. Confira, no vídeo, o
discurso completo do parlamentar.
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Dicionário de Frases Machistas: contribuições até próximo dia 30
Na busca por promover a

igualdade de gênero e combater o
machismo, a Procuradoria Especi-
al da Mulher lançou recentemente
o “Dicionário de Frases Machistas”.
A iniciativa tem o objetivo de criar
um recurso educacional que expõe
e desafia as expressões prejudiciais
e sexistas que perpetuam estereóti-
pos e desigualdades de gênero.

A elaboração do dicionário foi
proposta pelos gabinetes da vere-
adora licenciada Sílvia Morales
(PV), do mandato coletivo “A ci-
dade é sua”, e da então vereadora

Ana Pavão, que morreu no mês
passado e cuja cadeira foi assu-
mida pelo vereador Antonio Sér-
gio Rosa de Oliveira (PL), o Sérgio
da Van. A Procuradoria atual-
mente é encabeçada pela vereado-
ra Rai de Almeida (PT) e também
composta pela vereadora Alessan-
dra Bellucci (Republicanos).

O dicionário aborda questões
como o poder das palavras e o com-
bate ao machismo, já que as pala-
vras têm um poder significativo na
construção de percepções e valores.
Além disso, enaltece que frases

machistas, mesmo quando aparen-
temente inofensivas, podem contri-
buir para a cultura da desigualda-
de de gênero e para a normaliza-
ção de comportamentos prejudici-
ais. O “Dicionário de Frases Ma-
chistas” visa a conscientizar a soci-
edade sobre a importância de iden-
tificar e rejeitar tais expressões.

Desde o lançamento dessa
iniciativa, o formulário criado
para coletar exemplos de frases
machistas recebeu como contri-
buições da comunidade cerca de
400 expressões. O prazo final

para a participação é 30 de se-
tembro. Para contribuir, basta
acessar o formulário disponível
neste link até 30 de setembro.

O objetivo é receber contribui-
ções de qualquer pessoa da comu-
nidade, sejam ativistas da causa
feminista ou quem começa a en-
tender as questões da igualdade de
gênero, com a ideia de gerar refle-
xão e sensibilizar as pessoas sobre
as frases e ditos populares arraiga-
dos à cultura, mas que acabam re-
forçando o machismo historica-
mente existente na sociedade.

No próximo domingo (24), a
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP) abre
sua 32 ª Semana Cultural. Entre
as atividades, estará o projeto
“Arte Delas – Feira Criativa”. Das
9h às 17h, o público que visitar o
campus da USP em Piracicaba,
poderá conhecer o trabalho de ar-
tesãs piracicabanas, mulheres
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Esalq recebe projeto ‘Arte Delas’ no próximo domingo, dia 24
que chefiam suas famílias, buscam
sua autonomia financeira e ain-
da encontraram na arte um mo-
delo econômico de subsistência.

Na Esalq, a coordenação
dessa atividade é do Gecop
(Grupo de extensão em Carrei-
ra, Organizações e Pessoas),
que junto com essas artistas
desenvolve planos de ação para

veicular e comercializar os pro-
dutos gerados pelas artesãs.

“Atuamos junto com as ar-
tesãs para promover a relação
com grupos produtivos e o Po-
der Público municipal e seus
agentes, bem como parceiros e pa-
trocinadores, fortalecendo a ideia
de cooperação institucional e inte-
ração progressiva e inclusiva en-

tre o grupo e a comunidade”, des-
taca a professora Heliani Berlato,
do departamento de Economia,
Administração e Sociologia da
Esalq e coordenadora do Gecop.

O grupo reúne cerca de seten-
ta mulheres e a exposição dos arte-
sanatos estará aberta de 9h às 17h,
em área próxima ao Museu Luiz
de Queiroz. A visitação é gratuita.
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Deputado estadual Helinho
filia-se ao PSD, hoje, na Alesp
Filiação marcada para as 19 horas, no Auditório Paulo Kobayashi, no
Palácio Nove de Julho; “estou feliz no PSD com Kassab”, diz Helinho
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Pompeo acompanha extração de
árvores com risco de acidentes

Divulgação

O deputado estadual e vice-
presidente da Alesp, Helinho Za-
natta, filia-se nesta quinta (21) ao
Partido Social Democrático (PSD),
a convite do presidente nacional da
sigla, Gilberto Kassab. A filiação,
oficial, está prevista para as 19h,
no Auditório “Paulo Kobaya-
shi”, da Assembleia Legislativa.

O deputado explicou que se ele-
geu pelo PSC (Partido Social Cris-
tão) nas eleições do ano passado.
Mas, o partido não atingiu a cláu-
sula de barreira e acabou deixando
de existir. Diante disso, Helinho re-
cebeu o convite de Kassab para re-
tornar ao partido a que foi filiado e
reeleito prefeito de São Pedro em
2016, para o mandato 2017/2020.

CONTENTE — Sobre a filia-
ção, Helinho se diz contente, pri-
meiro pelo convite de Kassab, e de-
pois por entrar num partido com
base nacional e da base do gover-
nador Tarcísio de Freitas, de quem
Kassab é secretário de Governo.
“Entendo — comenta o deputado
— que, neste momento do meu
primeiro mandato, estar no PSD
vai ajudar muito nas articulações

políticas para conquistas de de-
mandas para a Região Metropo-
litana de Piracicaba (RMP)”.

Segundo Helinho, essa força
nacional e também estadual do
PSD, que está aliado do governo
de Tarcísio de Freitas, poderá aju-
dar os municípios da RMP, neste
momento de sua consolidação. “Te-
mos muitas demandas em todos
os níveis que precisam de encami-
nhamentos que, com certeza, me-
lhorarão a vida da população. O
PSD pode contribuir com a viabili-
zação dessas reivindicações”.

FORTALECIMENTO —
Além disso, a pedido de Kassab, o
deputado Helinho fará um traba-
lho de fortalecimento do partido na
RMP e também no Estado, já pen-
sando nas eleições municipais de
2024. O partido pretende eleger
bancadas de vereadores e vereado-
ras, vices e prefeitos e prefeitas. 

PSD — Atualmente, o Parti-
do Social Democrático tem 16 se-
nadores, 54 deputados federais e
elegeu, no ano passado, 58 esta-
duais. Em São Paulo, o partido
agora tem cinco deputados.

Deputado estadual Helinho Zanatta está contente
pelo convite do secretário Gilberto Kassab
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Coop lança programa de liderança feminina

Equipes de direção e gestora do projeto com as colaboradoras contempladas com o treinamento

Guilherme Balconi

No ano de 2154, as mulheres
alcançarão a igualdade global de
gênero, segundo o mais recente re-
latório do Fórum Econômico Mun-
dial (FEM).  O estudo levou em con-
sideração o Índice de Diferença de
Gênero, que mede a paridade em
146 países e em quatro áreas: par-
ticipação e oportunidade econômi-
ca, realização educacional, saúde e
sobrevivência e empoderamento
político. A Islândia é o país com
maior igualdade de gênero e o
Brasil ocupa a 57ª posição, atrás
dos Estados Unidos (43º lugar).

Disposta a colaborar com
a mudança do atual cenário de
desigualdade de gênero, a Coop
acaba de lançar o Programa de
Liderança Feminina, idealiza-
do pelo recém-inaugurado Co-
mitê de Diversidade, que pro-
põe acelerar o desenvolvimen-
to profissional da carreira de
um grupo de 10 colaboradoras.

Segundo a coordenadora de
Responsabilidade Social da Coop,
Luciana Benteo, o Comitê de Di-
versidade começou de forma bas-
tante tímida. “Aos poucos, foram
sendo agregados representantes
de outras áreas, que trouxeram
contribuições muito importantes
para que o Comitê fosse estrutu-
rado e ganhasse uma forma ro-
busta para discutir vários temas
ligados à diversidade dentro da
Coop”, explica Luciana Benteo.

“Hoje, 57% de nosso efetivo é
formado por mulheres, as quais
contribuem de várias formas para
o sucesso da companhia. No en-
tanto, o crescimento de toda em-
presa é maior quando as pessoas
estão engajadas e capacitadas. Por
isso, tenho certeza que este primei-
ro grupo de colaboradoras será um
exemplo de determinação e inspi-
ração para as demais”, destacou o
diretor geral, Pedro Mattos.

As 10 colaboradoras, selecio-
nadas por meio do processo inter-
no de avaliação de desempenho,
serão capacitadas pela CKZ, con-
sultoria especializada em transfor-
mar ambientes corporativos em
espaços mais diversos e inclusivos.

O Programa de Liderança Fe-
minina acontecerá entre os meses

Atualmente, a Coop pos-
sui mais de 1 milhão de coo-
perados ativos, 30 lojas de
supermercado, sendo 23 no
Grande ABC, uma em Piraci-
caba, duas em São José dos
Campos, duas em Sorocaba,
duas em Tatuí, uma unidade
de loja de conveniência em
São Bernardo do Campo
(Coop Aqui), um atacarejo em

O que é Coop, hoje
São José dos Campos (Meu
Atacarejo) e 73 drogarias, além
dos canais digitais. Por ser
uma cooperativa, seu principal
objetivo é oferecer os melho-
res serviços a preços justos,
além de reverter benefícios
aos cooperados e à comuni-
dade. www.portalcoop.com.br
/ www.coopdrogaria.com.br /
www.coopsupermercado.com.br

de setembro deste ano e maio de
2024 e entre os principais objetivos
estão impactar de forma positiva a
aceleração da carreira das partici-
pantes; elevar o nível de perfor-
mance de cada uma; fortalecer a

autoestima e a autoconfiança,
melhorar a comunicação e relaci-
onamentos profissionais, o foco,
o planejamento e a administra-
ção do tempo, além de alinhar os
valores e crenças de cada uma.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel),
executou serviços de tapa-buraco
na última semana, de 08 a 16/09,
em 40 vias do município, entre ave-
nidas, travessas e ruas. Ao todo,
as equipes percorreram 20 bair-
ros. Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) –
156 e vereadores, além das neces-
sidades pontuais que as equipes
verificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

BAIRROS E RESPECTI-
VAS VIAS ATENDIDAS NES-
TA SEMANA: Água Branca: ave-
nida Miguel Caparrós; Alemães:
avenida Independência; Algodo-

Ao todo, 20 bairros foram atendidos na última semana

Divulgação
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Quarenta vias receberam
serviços de tapa-buraco

al: ruas Emílio Bertozzi e Justo
Moreti; Astúrias I: rua Manoel
Alexandre de Brito; Centro: ave-
nida Armando de Salles Oliveira;
Jaraguá: rua da Colônia; Jardim
Alvorada: ruas Armando Bogus,
Braulio Pedroso, Clara Nunes,
Dina Staf, Leila Diniz, Lilian Le-
mertz e Mauro Gonçalves; Jardim
Brasília: rua Francisco José Ma-
chado; Jardim Monumento: ave-
nida Paulista; Jardim Sônia: ruas
Francisco Gorga e Santo Trevisan;
Mario Dedini: ruas Dr. Rodolfo
de Camargo, Alphonso Fidelis Ra-
zera, Francisco Maiolino, Lazara
Maria Oliveira, Maria Olimpia da
Silveira e Wesley Sucasas; Nova
Piracicaba: avenida Cruzeiro do
Sul e rua Acacio Leite do Canto
Junior; Piracicamirim: travessa
24 de Abril; Santa Teresinha: ruas
Cunha, Guararapes, Lusiana, Na-
tividade da Serra e Virgilio da Sil-
va Fagundes; São Dimas: aveni-
da Centenário; Unileste: ruas Eu-
gênio Losso, José Coelho Prates
Junior e Phelipe Zaidan Maluf;
Vila Independência: avenida Prof.
Alberto Vollet Sachs; Vila Indus-
trial: rua Silvio Giusti; Vila Mon-
teiro: rua Carlos Martins Sodero;
e Vila Rezende: avenida Lidice.

Retirada de árvores na Vila Industrial, na manhã desta quarta-feira
(20), foi acompanhada pelo vereador Gustavo Pompeo

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou na manhã
desta quarta-feira (20) a indica-
ção 3572/23 ao Executivo solici-
tando melhorias na sinalização de
trânsito nas vias do bairro Pau-
lista. Na justificativa, o parlamen-
tar ressalta que a Avenida Dr.
João Conceição é uma importante
via de acesso ao bairro Paulista.

Pedro Kawai relata que no
trecho compreendido entre a
Avenida Nove de Julho e Rua da
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Indicação pede melhorias na
sinalização em vias do bairro

Glória há inúmeros prédios co-
merciais, aumentando o fluxo de
pedestres e veículos. Nesse con-
texto, as atuais condições de si-
nalização de trânsito são insufi-
cientes para garantir a seguran-
ça de todos os usuários da via.
“As melhorias propostas na si-
nalização de trânsito na Aveni-
da Dr. João Conceição são ne-
cessárias para garantir a segu-
rança de todos os usuários da via”,
disse o vereador Pedro Kawai.

Divulgação

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) acompanhou, na manhã
desta quarta-feira (20), os serviços
de extração de árvores, no bairro
Vila Industrial, realizados pela
empresa Engemaia, contratada pela
Simap (Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente).

O pedido de retirada das ár-
vores localizadas na rua Antônio
Franco de Lima, na altura do nú-
mero 267, já havia sido tema das
indicações 1975/2021 e 2896/2023,
de autoria de Gustavo Pompeo, que

relatavam ao Executivo reclamações
de moradores da região sobre trans-
tornos e acidentes envolvendo a
queda de galhos em carros e casas
próximas, além de prejuízos advin-
dos das grandes raízes dessas ár-
vores em muros e calçadas, atrapa-
lhando a locomoção de pedestres.

“Estou acompanhando a exe-
cução dos serviços, e a população
agradece à Simap por atender esse
pedido tão aguardado, solucionan-
do os riscos apresentados pelas ár-
vores que ali estavam”, falou.

A próxima edição do Empre-
enda Pira reúne food trucks no
bolsão do estacionamento da Es-
tação da Paulista, localizado na
avenida Dr. João Conceição, nes-
te final de semana – sexta, sába-
do e domingo. Na sexta, o even-
to começa às 16h e segue até as
22h; no sábado, das 12h às 22h,
e no domingo, das 12h às 21h.

Além de aproveitar as atra-
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Empreenda Pira leva gastronomia e música à Estação da Paulista
ções gastronômicas, a população
poderá curtir shows gratuitos.
Na sexta-feira, 22, tem show com
a banda Os Londrinos, a partir
das 19h. Já no sábado, as atra-
ções são Jean Carlos e Alex, às
14h, Raul Dance, às 17h15, e
Rock Serve the Serventes – Nir-
vana Tribute, a partir das 19h.
No domingo haverá duas apre-
sentações: Oitava Cor, às 14h30,

e Rock Queen Tribute, às 17h30.
O Empreenda Pira é um

programa de fomento e incenti-
vo à economia informal criado
pela Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur). Além de gastrono-
mia e shows, o evento contará
com espaço kids com brinquedos
infláveis, pescaria e chute-gol.

OPÇÕES – O Empreenda
Pira oferecerá as seguintes op-
ções gastronômicas: açaí, yaki-
soba, pastel e suco, batata re-
cheada, espetinho, lanche ar-
tesanal, lanche de pernil, ho-
tdog, sorvete frito, torresmo,
acarajé, caldo de cana, churros,
crepes, chope, drinks, coxinhas,
crepe francês, variedades de
doces e churrasco grego.
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Oji Papéis é patrocinadora
do XIV Festival da Primavera
Evento acontece em 23 e 24 de setembro e é realizado pelo
Clube Cultural e Recreativo Nipo Brasileiro de Piracicaba
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Árvore, símbolo da vida,
comemorada hoje, dia 21

“Educar. Preservar. Sobreviver.
Humanamente também somos

natureza”, afirma o presidente da
Legião da Boa Vontade (LBV),

José Paiva Netto

As árvores desempenham um
papel vital na vida dos seres huma-
nos e no equilíbrio do nosso planeta.

Uma árvore tem muito a
nos ensinar. Se bem nutrida,
resiste a fortes ventos, muitas
vezes dobrando-se ao que não
pode controlar, para, na calma-
ria, voltar ao lugar, firme e forte.

Ao longo de seu ciclo vital, de-
monstra, por si só, sabedoria em
renovar-se sem perder as raízes.
Fascinante, não? E para homena-
gear essa “grande professora”, a Le-
gião da Boa Vontade (LBV) faz
questão de comemorar o Dia da
Árvore (21), com diversas ativida-
des voltadas para essa data.

Meninas e meninos que in-
tegram o serviço Criança: Futu-
ro no Presente! participam de
passeios ecológicos para conhe-
cer as diversas espécies de árvo-
res e plantas nativas. Sementes e
mudas de árvores frutíferas ga-

A Oji Papéis, empresa do Gru-
po OJI Holdings Corporation —
fundado em 1873 no Japão —, re-
força seu compromisso com a cul-
tura japonesa e com a comunidade
de Piracicaba como patrocinadora
platina do XIV Festival da Prima-
vera. O evento, que é uma realiza-
ção do Clube Cultural e Recreativo
Nipo Brasileiro de Piracicaba, com
o apoio da Secretaria Municipal da
Ação Cultural – SEMAC, está pro-
gramado para ocorrer nos dias 23 e
24 de setembro de 2023, das 09h00
às 22h00, nas instalações do Enge-
nho Central, um dos espaços cultu-
rais mais emblemáticos da cidade.

O XIV Festival da Primavera é
um evento tradicional que atrai um
público expressivo, contando com
a participação de aproximadamente
10 mil visitantes em sua última
edição. O local escolhido, o Enge-
nho Central, é reconhecido por abri-

gar a Festa das Nações e atrair
anualmente cerca de 50 mil pesso-
as. Nos fins de semana regulares,
o espaço recebe mais de 3 mil visi-
tantes que desfrutam da beleza do
Rio Piracicaba e exploram a estru-
tura preservada de uma das maio-
res usinas de açúcar do Brasil.

No que se refere à oferta gas-
tronômica, o XIV Festival da Pri-
mavera promete uma experiência
culinária única, com pratos típi-
cos da culinária japonesa, inclu-
indo especialidades como Yakiso-
ba, Tempurá, Lamen, Gyoza,
Sushi, Dorayaki e muito mais.

Além das delícias gastronômi-
cas, o festival oferecerá uma pro-
gramação cultural diversificada, que
abrange apresentações de danças
típicas, performances de taiko, ka-
raokê, artes marciais, ilusionismo e
até mesmo um concurso de cosplay,
todas ligadas à rica cultura japone-

sa. Adicionalmente, haverá apresen-
tações culturais que representam as
diversas comunidades presentes
em Piracicaba, incluindo a cultu-
ra italiana, portuguesa e outras.

“A Oji Papéis, como patrocina-
dora platina, tem o orgulho de apoi-
ar este evento que celebra a diver-

Às margens do rio Piraci-
caba, no histórico bairro do
Monte Alegre, a Oji Papéis é
a responsável por produzir o
papel térmico (aquele de cu-
pons fiscais, loteria, contas
de água e luz, maquininhas
de cartões e etiquetas adesi-
vas) que circula por todo o
Brasil, América Latina, entre
outros mercados internacio-
nais. Com cerca de 800 cola-

Sobre a Oji Papéis
boradores diretos e indiretos,
a empresa é líder no seg-
mento de papéis especiais
(térmicos e autocopiativos)
na América Latina. Faz parte
do Grupo OJI Holdings Cor-
poration, fundado em 1873 no
Japão, que atualmente conta
com 36 mil profissionais e está
presente em quatro continen-
tes, com mais de 300 subsi-
diárias e unidades fabris.

sidade cultural japonesa e enrique-
ce a vida da comunidade de Piraci-
caba. Sua presença é uma demons-
tração clara do compromisso da
empresa com o enriquecimento cul-
tural e social da região”, explica
Mônica Salles, responsabilidade
social e comunicação da Oji Papéis.

Fotos: Divulgação/LBV

nham preferência em ocasiões de
plantios nos Centros Comunitári-
os de Assistência Social da LBV.

Todas as atividades práticas
direcionadas aos públicos aten-
didos nos Serviços de Convivên-
cia e Fortalecimento de Vínculos
desenvolvidos pela LBV são nor-
teadas por teses vanguardeiras de
seu presidente, o jornalista e ra-
dialista José Paiva Netto. Uma
dessas teses de consciência soci-
oambiental nos faz perceber que
somos parte intrínseca da natu-
reza, ao registrar: “Educar. Pre-
servar. Sobreviver. Humanamen-
te também somos natureza”.

Iniciativas para a construção
de consciências sustentáveis,
cada vez mais cuidadosas com o
meio ambiente, é o que garante o
respeito aos recursos naturais de
que a humanidade faz uso para
sua própria subsistência. Por
isso, ao longo de décadas a LBV
trabalha “por um mundo melhor e
por uma humanidade mais feliz”.

Conheça o  trabalho da
LBV através de suas redes so-
ciais acessando @LBVBrasil
ou pelo site www.lbv.org.
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Dia da Árvore, hoje, tem uma programação aberta ao público
Divulgação

Para celebrar o Dia da Ár-
vore, nesta quinta (21), a Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP) sediará
programação especial ao longo
do dia, aberta ao público, que
inclui o lançamento do livro “As
Árvores e seus Amigos” e visitas
guiadas às árvores da universi-
dade, por meio do Projeto Arbo-
reto Luiz de Queiroz. A escolha é
estratégica, considerando a temá-
tica da obra, escrita pelos docen-
tes María Magdalena Vázquez
González (Universidade de Quin-
tana Roo – México) e Gilberto
José de Moraes (Esalq/USP), com
ilustrações de Patrícia Milano, e
o um ano do Projeto Arboreto.

Direcionada ao público in-
fantil, a obra tem a proposta de
despertar a curiosidade das cri-
anças em temas ligados à natu-
reza, apresentando a rede de
vida existente em torno de uma
árvore, com a interação de mi-
crorganismos, plantas e animais.

Editado pela Fundação de
Estudos Agrários Luiz de Quei-
roz (Fealq), o livro terá distribui-
ção gratuita e poderá ser baixa-
do em formato digital no site da
Fundação (www.fealq.org.br) .

VISITAS GUIADAS - As
visitas guiadas às árvores da
Esalq, atividade vinculada ao
Projeto Arboreto, possibilitará

experiência imersiva pelas árvo-
res mais “icônicas” do Parque da
Esalq. As trilhas serão diárias a
partir desta quinta-feira (21),
das 17h30 às 18h30, sendo aos
sábados e domingos em horári-
os estendidos, das 16h às 17h e
das 18h às 19 horas. A progra-
mação vai até 15 de novembro,
com convite ao público que visi-
ta o local a conhecer as árvores
do campus, suas características
botânicas e fatos marcantes so-
bre a história do Parque, além
de divulgar o Projeto Arboreto.

Coordenado por professores
do Departamento de Ciências
Florestais da Esalq/USP, com o
apoio institucional da Fealq, o
Projeto Arboreto Luiz de Quei-
roz é uma iniciativa que visa tor-
nar o Parque da Esalq um jardim
botânico de árvores brasileiras,
resgatando o projeto original de
1905 e promovendo melhorias,
atualizações e enriquecimento das
árvores mantidas no campus.

O projeto prevê, ainda, a
construção de um centro de vi-
vência e visitação, que ampliará

experiências educativas e de la-
zer a céu aberto para a comuni-
dade externa à universidade. O Par-
que da Esalq ocupa uma extensa
área com mais de 200 hectares e
reúne uma coleção única de árvo-
res, que se integram às atividades
de ensino e pesquisa da Instituição.

Desenvolvida na modalida-
de de captação de recursos por
meio do financiamento coletivo
– também conhecido como cro-
wdfunding – é possível contri-
buir com o Projeto pelo site:
fealq.org.br/arboretoluizdequeiroz.
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Semana da Capivara 2023
apresenta novas diretrizes

Com o intuito de discutir as
novas diretrizes para o manejo da
espécie, regulamentadas a partir de
resolução estadual, a Secretaria de
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Logística (Semil) promoveu, terça-
feira (19), a segunda edição da ‘Se-
mana da Capivara’. O encontro ser-
viu para ampliar o debate sobre te-
mas que envolvem a capivara, como
a questão da febre maculosa brasi-
leira e do controle populacional.

Uma das principais modifica-
ções na diretriz está relacionada ao
manejo da espécie, que está no cen-
tro das atenções devido à ocorrên-
cia de casos de febre maculosa bra-
sileira em humanos. Agente cau-
sador da doença, a bactéria Ricket-
tsia rickettsii é transmitida para a
corrente sanguínea das pessoas por
meio da picada do carrapato-estre-
la, frequentemente associado às
capivaras. As novas orientações
possibilitam que o manejo repro-
dutivo da população possa ser rea-
lizado de modo preventivo, por pro-
cedimentos de natureza cirúrgica
como laqueadura e vasectomia.

“Essa segunda edição da Sema-
na da Capivara é relevante para ori-
entar municípios e população em ge-
ral quanto aos possíveis manejos
para prevenção e controle da doen-
ça, à luz das novas orientações”,
declarou Monicque Silva Pereira, es-
pecialista ambiental da Semil e uma
das organizadoras da semana.

A nova resolução também
atualiza os procedimentos de clas-
sificação das áreas de risco para a
doença, o que pode agilizar e tor-
nar mais eficaz o controle da en-
fermidade. “A atualização da nor-
mativa é extremamente relevante.
Desde a última versão de 2016,
adquirimos muita experiência com
o manejo da espécie. Contamos com
a colaboração de técnicos da se-
cretaria de meio ambiente e de saú-

de, além da Cetesb, de órgãos mu-
nicipais, de pesquisadores e con-
sultores da área de veterinária.
Acreditamos que o material produ-
zido ficou mais acessível e de me-
lhor entendimento “, acrescentou.

O encontro, que foi online e
teve transmissão pelo canal da Se-
mil no YouTube, foi aberto pelo
subsecretário de Meio Ambiente,
Jônatas Trindade, e contou com a
participação da especialista ambi-
ental da Semil, Aracelis Piovezani
Silva, e da coordenadora de fau-
na silvestre, Patricia Locosque Ra-
mos, além dos pesquisadores Adri-
ano Pinter, do Instituto Pasteur/
SES, e da médica veterinária Fer-
nanda Battistella Passos Nunes.

No evento realizado em 2020,
foram abordados os principais as-
pectos da biologia da espécie (quan-
to tempo vivem, do que se alimen-
tam), bem como o seu comporta-
mento em grupos (estrutura e hi-
erarquia). As particularidades da
espécie no estado de São Paulo,
como a adaptação em áreas ur-
banas, e informações sobre os
carrapatos e a doença também
fizeram parte da programação.

CAPIVARAS – Maior roe-
dor do mundo, a capivara está pre-
sente em diversos estados brasilei-
ros e adapta-se bem à presença hu-
mana. O habitat preferido é a área
de várzea, onde há água, impor-
tante para regular a temperatura
corporal e para escapar dos preda-
dores. Quanto à sua alimentação,
as gramíneas são o prato favorito,
mas produtos agrícolas, como
cana-de-açúcar, milho, arroz, en-
tre outros, são bem aceitos no car-
dápio. As criaturas são sociáveis,
vivem em grupos com uma organi-
zação complexa, que conta com um
líder. As fêmeas se reproduzem
duas vezes ao ano e podem gerar
de um a oito filhotes por gestação.
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Jasper, o Musical, será apresentada no dia 30
Preparem-se para uma noi-

te de encanto e emoção, pois a
Lumme Produções tem o prazer
de apresentar “Jasper, O Musi-
cal”, uma produção teatral que
promete cativar os corações do
público no Teatro Erotides de
Campos, no Engenho Central,
em Piracicaba. Este espetácu-
lo imperdível acontecerá no sá-
b a d o ,  3 0  d e  s e t e m b r o ,  à s
19h30; e a classificação é livre.

Em uma descoberta rara no
solo da cidade de Qsia, a espe-
rança renasce, mas a chegada de
um homem misterioso transfor-
ma todo o cenário. Quando o caos
se alastra, a Família Real é força-
da a lutar pela sua sobrevivên-
cia. Será que eles conseguirão se
reerguer? Preparem seus corações
para uma história emocionante que
promete mexer com suas estru-
turas; em um espetáculo de mú-
sica e teatro para toda a família.

No elenco da produção,
destacam-se Saulo Souza no
papel do Rei Elliot Miller, Em-
manuelle Araújo como Rainha
Abgail Miller, e Jennifer Lopes
como Helena Miller; formando
o núcleo central da trama, além
de grande elenco. A equipe de
produção não fica atrás, com
Lucas Orsini à frente da Direção
Geral, Sarah Cândido na Direção

Musical e Gabriela Veronezzi na
Direção Coreográfica, garantin-
do um espetáculo de alto nível.

A inspiração para criar o
musical surgiu no início de 2022
e desde então tem sido uma jor-
nada emocionante. Segundo Lu-
cas, “o que começou como uma
ideia para uma peça de 40 mi-
nutos rapidamente se transfor-
mou em um grandioso Musical
Broadway com duas horas de
duração. A motivação central foi
unir a estética encantadora do
passado, inspirada na década de
1850, com temas atemporais que
enfrentamos em nosso cotidia-
no. Queríamos abordar questões
contemporâneas como a impor-
tância do perdão e ter fé nos
momentos mais difíceis. Acredi-
tamos firmemente que, indepen-
dentemente da época em que vi-
vemos, a fé e o perdão são uma
força poderosa que nos permite
enfrentar os obstáculos da vida
com coragem e determinação”,
definiu o jovem produtor.

Os ingressos para “Jasper, O
Musical” estão à venda na Mega
Bilheteria (megabiheteria.com.br)
e na bilheteria do Teatro Eroti-
des de Campos. É a oportunida-
de de vivenciar essa jornada en-
volvente e emocionante, em uma
noite de magia, música e teatro

que a plateia jamais esquecerá. A
montagem inédita é patrocinada
por Divina Vitória e tem o apoio

Os ingressos estão à venda na Mega Bilheteria (megabiheteria.
com.br) e na bilheteria do Teatro Erotides de Campos

de Thais Fantasias, Primor Co-
municação, Criativo Artes Gráfi-
cas, Village Salgados e CiaTel.
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Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

As pessoas infectadas pelo
vírus HIV convivem, mui-
 tas vezes, com o precon-

ceito. E isso não é novidade. Em-
bora o estigma sobre ser porta-
dor do vírus tem diminuído ao
longo do tempo - e o trabalho de
toda sociedade neste sentido é im-
portantíssimo --, ainda há quem
'feche a cara', quando o assunto é
vírus da imunodeficiência huma-
na. Mas, para além de preconcei-
tos sobre o paciente, há também
muitos mitos sobre essa condição.

Uma delas, e que sempre
aparece quando estamos fa-
zendo alguma atividade de
atendimento, é a questão que
envolve as doenças cardio-
vasculares. Como os médicos
costumam delinear: as enfer-
midades que afetam o cora-
ção e o sistema circulatório.

É claro, pacientes com HIV
precisam ter cuidados mais es-
pecíficos do que a população em
geral, afinal, o vírus afeta dire-
tamente o sistema imunológico
e cria certas fragilidades. É evi-
dente também que é preciso es-
tar sempre atento aos problemas
cardiovasculares que podem ser
causados por conta desta condi-
ção que afeta no mundo, segun-
dos a Unaids - programa da
ONU (Organização das Nações
Unidas) para acompanhar a epi-
demia da Aids, 38,4 milhões de
pessoas vivem com o vírus. No
Brasil, são cerca de 920 mil.

Mas é mais importante bus-
car informações de qualidade, de
pessoas que realmente estudam
a condição e estão aptas a de-
monstrar as diferenças de cada
situação, sem cair em 'achismos'
e, pior ainda, em preconceitos so-
bre o vírus e seus portadores.

Para auxiliar nesta busca in-
cessante por informações de qua-
lidade, eu trago aqui alguns tre-
chos do artigo escrito pelo médi-
co cardiologista Rafael Kuhnen,
graduado pela Universidade Fe-
deral de Santa Catarina, e que
está publicado no site da Uni-
cardio -- clínica de cardiologia
especializada na prevenção, na
investigação e no tratamento de
doenças do coração desde o pe-
ríodo fetal, da infância, da ado-
lescência até a vida adulta.

"Antes de tudo, precisamos
entender o que o vírus faz no or-
ganismo do paciente infectado.
Então, saiba que, basicamente,
ele se liga à membrana de uma
célula de defesa chamada CD4",
explica Kuhnen. Desta forma,
acrescenta o médico, "o sistema
imunológico enfraquece e o cor-
po já não consegue mais lutar
contra os patógenos que o inva-
dem, como vírus e bactérias".
Assim, o portador de HIV fica
mais suscetível a desenvolver
formas graves de infecções que,
para não infectados, seriam
mais simples de serem tratadas.

MITOS E VERDADES
SOBRE O HIV E O CORA-
ÇÃO - Rafael Kuhnen enumera
alguns destes mitos e verdades, a
começar pelo mais comum: o HIV
afeta as artérias? "Verdade! O

HIV e doençasHIV e doençasHIV e doençasHIV e doençasHIV e doenças
o coração:o coração:o coração:o coração:o coração:

o que é mito,o que é mito,o que é mito,o que é mito,o que é mito,
o que é fato?o que é fato?o que é fato?o que é fato?o que é fato?

principal aspecto que explica a
relação entre HIV e doenças
cardiovasculares é o fato de que
o vírus impacta na saúde das ar-
térias, gerando inflamações", ex-
plica. Ele acrescenta, demons-
trando que também há maior
risco de acúmulo de placas de
gordura, por meio do aumento
do colesterol ruim (HDL). "Con-
sequentemente, aumentam as
chances de infarto do miocárdio,
quando essas artérias ficam en-
tupidas e há a interrupção do
fluxo de sangue para o coração",
detalha o médico cardiologista.

O melhor é parar com os
medicamentos antirretrovirais:
mito! "Esse é um grande e peri-
goso mito! Os medicamentos an-
tirretrovirais, realmente, podem
aumentar os níveis de colesterol.
No entanto, eles não devem ser
interrompidos!", escreve. "Os re-
médios são fundamentais para
controlar o HIV no organismo,
evitando o desenvolvimento da
Aids (a doença causada pelo ví-
rus quando já está em estágio
avançado)", explica. E ele conclui:
"Alguns pacientes podem até
mesmo atingir a fase não detec-
tável, o momento em que a carga
viral já está em uma taxa muito
baixa e não é mais transmissível."

HIV também aumenta as
chances de desenvolver diabetes:
verdade. "Como todo medica-
mento, os antirretrovirais tam-
bém geram alguns efeitos cola-
terais. Um deles é prejudicar a
ação da insulina no corpo. Tra-
ta-se do hormônio que controla
os níveis de glicose na corrente
sanguínea. Assim, há o risco de
desenvolver diabetes tipo 2."

Portadores de HIV não
conseguem controlar o coleste-
rol: mito. "Já mencionamos que
o vírus pode aumentar os ní-
veis de colesterol ruim. Porém,
isso não significa que nada pos-
sa ser feito. Bons hábitos de vida
ajudam a controlar as taxas,
como manter uma alimentação
saudável, evitar o consumo de
comidas gordurosas e praticar
exercícios físicos. Nessa lista,
também não pode ficar de fora
o acompanhamento médico pe-
riódico", conclui Kuhnen.

Doenças cardíacas que podem
se desenvolver em portadores de
HIV: 1) infarto: interrupção do
fluxo de sangue para o coração;
2) arritmia: batimentos cardíacos
irregulares; 3) angina: estreita-
mento das artérias, o que gera dor
no peito; 4) insuficiência cardía-
ca: o coração se enfraquece e não
consegue bombear o sangue ade-
quadamente; e 5) miocardite: in-
flamação do músculo cardíaco.

Pacientes comPacientes comPacientes comPacientes comPacientes com
HIV precisam terHIV precisam terHIV precisam terHIV precisam terHIV precisam ter
cuidados maiscuidados maiscuidados maiscuidados maiscuidados mais
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que a populaçãoque a populaçãoque a populaçãoque a populaçãoque a população
em geralem geralem geralem geralem geral

SRA. LURDES PANDOLFI ARA-
UJO faleceu anteontem, na ci-
dade de Saltinho/SP, contava
80 anos, filha dos finados Sr.
Basilio Pandolfi e da Sra. Ra-
faela Porcel Garcia, era viúva
do Sr. Esmirindo Tenorio de
Araujo; deixa os filhos: Rosan-
gela de Fatima de Araujo e An-
tonio Donizete Bernardeli. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório Municipal de Salti-
nho, para o Cemitério Munici-
pal da cidade de Saltinho/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO ELIANDRO NO-
GUEIRA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 46 anos, filho
do Antonio Nogueira Sobrinho,
já falecido e da Sra. Terezinha
Nogueira dos Santos, era casa-
do com a Sra. Dercilia de Oli-
veira Nogueira, deixa os entea-
dos: Sandro Firmino, casado
com a Sra. Maria Ildete Firmino;
Simone Firmino; Sabriane Fir-
mino de Oliveira, casada com o
Sr. Antonio Marcos Ferreira de
Oliveira; Sairon Jose Firmino,
casado com a Sra. Patricia Reis
Firmino e Anderson Samuel de
Oliveira, casado com a Sra.
Diulia Brito de Oliveira. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h30 da
sala “03” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TEREZINHA ELIAS BATIS-
TA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filha dos
finados Sr. Gercio Francisco
Elias e da Sra. Otilia Divina Eli-
as, era viúva do Sr. Jose Vas-
concelos de Oliveira; deixa os
filhos: Lucia Helena Batista
Soares Coelho, casada com o
Sr. Joaquim Mario Soares Co-
elho; Claudia Elaine Batista
Cavalcante Silva, casada com
o Sr.  Francisco Jorge Silva;
Luiz Eduardo Batista e Luiz

Carlos Batista Junior. Deixa
netos, bisneta, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 16h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DONIZETE MAGALI DA SIL-
VA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 56 anos, filha dos
finados Sr. Delsci Valerio Silva
e da Sra. Eduvirges Narciso da
Silva; deixa o filho: Danilo da
Silva, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro
às 14h00 do Velório do Cemi-
tério Municipal de Charqueada/
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais

SRA. DEBORA GRAZIELA VE-
NACIO RANDO faleceu anteon-
tem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 48 anos, filha do
Sr. Luiz Carlos Gerage Rando,
já falecido e da Sra. Maria Apa-
recida Venancio Rando; deixa
os filhos: Lucas Rando Santos;
Filipe Rando Santos, casado
com a Sra. Joice Camila San-
tos de Moura; Matheus Rando
Santos, casado com a Sra.
Bruna Silva e Maria Eduarda
Rando Santos. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 14h00 do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Safira”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO BATISTA SOARES
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 92 anos, filho dos
finados Sr. Jose Augusto Soa-
res e da Sra. Guiomar Maria
Lima, era casado com a Sra.
Maria Teresa Ribeiro da Silva;
deixa os filhos: Juliana Ribei-
ro Soares; Janssen Soares,
casado com a Sra. Silvana; Jo-
vanca Soares e Giovanna So-

ares. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
O velório ocorreu ontem das
08h00 às 18h00 na sala “Rubi”
do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba, tendo seguido o fére-
tro às 18h15 para a realização
da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALFREDO FERNANDES
ALEXANDRE faleceu ontem,
nesta cidade, contava 59 anos,
filho dos finados Sr. Paulo Ale-
xandre e da Sra. Tereza Fernan-
des Alexandre; deixa as filhas:
Amanda Alexandre e Ariane Ale-
xandre. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 13h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ARINDA APARECIDA FON-
TANEZZI DUARTE faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 90
anos, filha dos finados Sr. Be-
nedito Fontanezzi e da Sra. Ma-
ria Matheus Fontanezzi, era ca-
sada com o Sr. Gabriel de Oli-
veira Duarte; deixa os filhos: Al-
zira Ramos Duarte Forti, casa-
da com o Sr. Luiz José Forti e
José Soares Duarte, casado
com a Sra. Maria Elisa Correa
Duarte. Deixa netos e bisnetos
que a amavam muito, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “Premium” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. INES GARCIA BARBOSA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 79 anos, filha dos fina-
dos Sr. Francisco Garcia e da

Sra. Dolores Dias, era viúva do
Sr. José Benedito Barbosa; dei-
xa os filhos: João de Jesus Bar-
bosa; Teresinha Roselene Bar-
bosa Schiavolin, casada com o
Sr. Carlos Roberto Schiavolin e
Marcelo José Aparecido Barbo-
sa, casado com a Sra. Fabiana
Eleoterio Barbosa. Deixa netos,
bisneto, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala 04, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. IVAN MAGGIAN faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 72
anos, filho dos finados Sr. Ales-
sio Maggian e da Sra. Maria
Theresa Maggian, era casado
com a Sra. Eloiza Maria Zaratim
Maggian; deixa os filhos: Wag-
ner Ricardo Maggian, casado
com a Sra. Andressa Marson
Maggian; Gisele Tais Maggian
Lembi, casada com o Sr. Adri-
ano Humberto Lembi e Rena-
ta Cristina Maggian. Deixa ne-
tos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h20 do Velório da
Saudade, sala “05”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ILDA RAFARDINI CONVEN-
TO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 92 anos, filha dos
finados Sr. Otaviano Rafardini e
da Sra. Lidia Mariotto, era viúva
do Sr. Jose Convento. Deixa fi-
lhos, genro, nora, netos, bisne-
tos, demais familiares e ami-
gos. O velório teve início ontem
às 18h00 até às 08h45 de hoje
na sala “Safira” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, seguindo
o féretro às 09h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Proce-
dimentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA ELIANE CAZARIN BACIN
faleceu anteontem  na cidade
de Piracicaba,  aos 57 anos
de idade e era casada com o
Sr. Dimas Donizetti Candido
da Silva. Era filha do Sr. Do-
mingos Cazarin e da Sra. Elza
Lourdes Cazarin. Deixa os fi-
lhos: Thiago, Jessica, Geova-
na e Natalia. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de
Charqueada e o seu  sepulta-
mento deu-se ontem ás 14:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Charque-
ada, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Charqueada.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SONIA APARECIDA DONI-
ZETE MÖLLER faleceu no dia 19
pp, na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 66 anos de idade e
era viúva do Sr. Antonio Sergio
Möller. Era filha dos finados Sr.
Aledium de Carvalho e da Sra.
Rita Pinto de Lima Carvalho.
Deixa os filhos: Dedriana Möl-
ler Ascari casada com Arthur Iza-
que Ascari; Aledrisson Möller, já
falecido. Deixa ainda a neta:
Julia e demais familiares. O seu
sepultamento foi realizado no

dia 19 pp às 16:00 hrs, saindo
a urna do Velório Municipal de
Rio das Pedras seguindo ao
Cemitério Municipal, onde foi
inumado em jazigo da família.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SELMA REGINA BISPO
GUERRA faleceu no dia 18 pp,
na cidade de Piracicaba, aos 47
anos de idade e era casada
com o Sr. Alexandre Guerra dos
Santos. Era filha do Sr. Joaquim
Paulo Bispo e da Sra. Maria
Candida Bispo. Deixa os filhos:
David e Maria Julia. Deixa de-
mais parentes e amigos. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais. O seu
sepultamento foi realizado no
dia 18 pp às 16:30 hrs, saindo
a urna do Velório Municipal de
Rio das Pedras seguindo ao
Cemitério Municipal, onde foi
inumado em jazigo da família.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEONOR OSTI MOVIO fa-
leceu no 15 pp, na cidade de
Piracicaba, aos 70 anos de
idade e era viúva do Sr. Anto-
nio Aparecido Movio. Era filha

dos finados Sr. Antonio Osti e
da Sra. Rosaria Gutierrez Bega
Osti. Deixa os filhos: Sandro
Alex Movio casado com Ivane-
te Ferreira Movio, Leopoldo
Afonso Movio casado com Ro-
silene Ferreira Movio e Andrea
Fabiana Movio casada com
Odair Franco Pelissari. Deixa
também netas e demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento foi realizado no dia 16
pp às 00:00 hrs, saindo a urna
do Velório Municipal de Rio
das Pedras seguindo ao Ce-
mitério Municipal, onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. CLAUDEMIR FRANCO VAS-
SALO faleceu no dia 14 pp, na
cidade de Rio das Pedras, aos
40 anos de idade e era filho do
Sr. Ademir Vassalo ( já falecido
) e da Sra. Maria Aparecida Fran-
co. Deixa os filhos: Ariane, Car-
los Henrique e Luiz. Deixa tam-
bém demais parentes e ami-
gos. Deixa também netos e de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento foi realizado no
dia 14 pp às 14:30 hrs, saindo
a urna do Velório Municipal de
Rio das Pedras seguindo ao
Cemitério Parque da Paz, onde
foi inumado em jazigo da famí-
lia. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Nivaldo do Deposito faz
indicações na 26ª sessão

Vereador José Nivaldo
Ferreira Diniz

Divulgação

O vereador José Nivaldo Fer-
reira Diniz (PSDB), participando
26ª sessão da Câmara Municipal
de Rio das Pedras, apresentou a
seus pares durante o expediente,
duas Indicações ao Executivo Mu-
nicipal. Nivaldo do Depósito,
como também é conhecido o vere-
ador, que o departamento compe-
tente da Prefeitura providencie a
instalação de lixeiras, nas princi-
pais praças públicas e próximas aos
centros comerciais de nossa cida-
de, incentivando a coleta seletiva
do lixo. “Precisamos nos consci-
entizar e desenvolver políticas so-
bre sustentabilidade, facilitando
dessa forma o trabalho dos reci-
cladores, que tiram dessa ativida-
de o seu sustento, como também
contribuir com o meio ambiente”,

CCCCCIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITO

Terceira Etapa do Miguel Salles
marcado para domingo, dia 24
Entusiastas da corrida, tanto os que competem quanto os que fazem
pelo lazer, tem um calendário cheio de opções em Rio das Pedras
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Obra chega à avenida
Carolina Mendes Thame

A Tribuna Piracicabana
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Longe do centro e dos olhos
de boa parte dos moradores,
uma das maiores obras de as-
faltamento de Rio das Pedras já
está em fase avançada. A ave-
nida Carolina Mendes Thame,
principal acesso do Bairro Re-
canto Universitário está rece-
bendo sua cobertura de asfalto.

A obra feita pela Prefeitura
de Rio das Pedras através da Se-

Divulgação

Avenida fica no Bairro Recanto Universitário

cretaria de Obras vai levar mais
segurança e mais conforto aos
moradores e comerciantes da re-
gião. A obra também já prevê o
aumento do fluxo de veículos no
próximo ano com o início das ati-
vidades da empresa que irá se
instalar na área, deixando o lo-
cal mais adequado para receber o
intenso movimento de trabalha-
dores, fornecedores e outros.

Divulgação/Prefeitura

A terceira etapa do Circuito
Miguel Salles acontece neste final
de semana. A Secretaria de Espor-
tes conseguiu cobrando uma taxa
única de cada atleta, organizar 4
corridas durante o ano com infra-
estrutura completa para dar todo
o conforto e segurança que os atle-
tas precisam. A etapa deste domin-
go, dia 24 de setembro acontece na
ETEC Paula Souza (conhecida como
Colégio Agrícola) a partir das 7:30h
da manhã. Quem já participou das
outras etapas já conhece o funcio-
namento e pode continuar partici-
pando com o mesmo Kit e quem
ainda não participa e quiser infor-
mações pode escrever mensagens
para o número: 99336-6611. A pro-
va conta com chip para definir as
colocações, café da manhã e toda
estrutura completa para os atletas. Toda infraestrutura é garantida para o bom andamento da corrida
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Vereadora sugeriu vários
procedimentos à Prefeitura

Durante a realização da
26ª sessão da Câmara Munici-
pal de Rio das Pedras, que ocor-
reu nesta última segunda-feira
(18), vereadora Vanessa Stocco
Botam, apresentou sete Indica-
ções à Administração Municipal.

Entre os pedidos de Vanes-
sa aparecem a solicitação para
que ocorra o recadastramento
dos túmulos do cemitério mu-
nicipal, por meio de chamamen-
to público a fim de proporcio-
nar o melhor atendimento às
famílias com entes queridos en-
terrados no local; o serviço de
manutenção da contenção das
encostas do Ribeirão Tijuco Pre-
to, para estabilizar a erosão em
alguns pontos, como no bairro
Cambará, onde a erosão já está
consumindo a base do pavimen-
to de uma das vias e troca dos
pneus desgastados de todos os
veículos da frota municipal, bem
como a manutenção mecânica
dos automóveis e maquinários.

OUTRAS — Outras suges-
tões da vereadora nesta sessão fo-
ram para Disponibilização de uma
linha de ônibus intermunicipal,
saindo de Rio das Pedras às 17h
com sentido a Piracicaba, tendo
como itinerário a Rodovia do Açú-
car (SP-308, Rodovia Comenda-
dor Mário Dedini), com o propó-
sito de atender aos profissionais
que trabalham no período notur-
no neste percurso e a realização
de uma ação de plantio de árvo-
res nativas no município em alu-
são do Dia 21 de Setembro, quan-
do é celebrado o Dia da Árvore.

Divulgação

Vereadora Vanessa
Stocco Botam

CORTE — Vanessa encer-
rou seus pedidos na sessão
com a Indicação para que se-
jam notificados os responsá-
veis pela área da antiga Usi-
na Bom Jesus, na testada da
Rua Alcindo Bertoli, para que
procedam ao corte do mato
alto e posterior limpeza da cal-
çada. A presente indicação re-
força a Indicação n.º 159/
2023, apresentada em março.

Também foi aprovado du-
rante a sessão, Requerimento
de Informações de autoria da
vereadora, que solicita à Admi-
nistração maiores informações
sobre as condições em que fo-
ram realizadas a 11ª Fiacom.

Já durante a Tribuna, Va-
nessa fez comentários sobre suas
Indicações da semana, além de
trazer informações sobre a situ-
ação vivida por país em função
da falta de vagas em creches.
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Programa Saúde no Campo
foi um dos itens indicados

Vereador Max Prestes
dos Santos

Divulgação

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou, na segunda
(18), sua 26a Sessão Ordinária. Na
ocasião, o vereador Max Prestes
dos Santos (União Brasil) fez duas
indicações. Entre as indicações,
Max solicitou estudos para a im-
plantação do Programa Saúde no
Campo e a realização de campa-
nhas e mutirões semestrais. O Pro-
grama Saúde no Campo expressa
o compromisso político de garan-
tir o direito e o acesso à saúde pú-
blica da população rural, conside-
rando os princípios fundamentais
de equidade, universalidade e in-
tegridade. Max também fez uma
indicação pela qual encaminhou
uma minuta de Projeto ao Pre-
feito. O vereador pede que o Pre-
feito estude a instituição da Po-

lítica Municipal de Prevenção ao
Abandono e à Evasão Escolar no
município de Rio das Pedras.
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Vereador indica a criação de uma
academia de ginástica no Cambará

Vereador Edison
Donizete Marconato

Divulgação

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou, na segunda
(18), sua 26a Sessão Ordinária. Na
ocasião, o vereador Edison Doni-
zete Marconato (PSDB) fez quatro
indicações e apresentou duas mo-
ções de pesar. Entre as indicações,
Marconato solicitou, nas depen-
dências da Rodoviária Municipal,
a criação de um local apropriado
para guardar bicicletas daqueles
munícipes que se deslocam até a
Rodoviária. O vereador solicitou a
análise da qualidade da água de
todas as fontes da cidade, a fim de
avaliar se é apropriada para o con-
sumo. Foram pedidos estudos de
viabilidade para a construção de
uma avenida que ligue a rotatória
da Rodovia Valério P. Martins aos
bairros: Santa Maria II, Conjunto
Residencial Vitório Cezarino, Jar-
dim Dona Rosina, Residencial Luiz
Massud Coury e o Núcleo Habita-
cional Lucia Taranto Marrano. A
construção desta avenida facilita-
ria o fluxo de veículos para os bair-
ros citados e geraria novas possibi-
lidades de investimentos, com a
formação de novos loteamentos.

Marconato também indicou
a análise de viabilidade da insta-
lação de uma academia de ginás-
tica, atrás da escola Cambará, a

pedido de munícipes que necessi-
tam fazer atividades físicas, mas
não possuem condições de fre-
quentar academias, ou preferem
se exercitar ao ar livre, perto de
suas residências. O vereador tam-
bém argumentou que estabelecer
hábitos saudáveis e preventivos
gera mais qualidade de vida e, con-
sequentemente, menos necessida-
de de médicos e medicamentos.

O vereador também apresentou
duas moções de pesar, uma pelo fale-
cimento da Senhora Leonor Osti Mo-
vio; a outra, pelo falecimento da Se-
nhora Selma Regina Bispo Guerra.
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Vereador apresenta
nove indicações

Vereador Geraldo José
dos Santos

Divulgação

O vereador Geraldo José dos
Santos (União) apresentou nesta
última segunda-feira (18/09), du-
rante a 26ª sessão da Câmara
Municipal de Rio das Pedras, nove
Indicações ao Executivo Municipal
visando atendimento das aspira-
ções que a Comunidade solicita.

Entre as proposituras do
Professor Geraldo no Expedien-
te, o vereador sugeriu que a Pre-
feitura Municipal, através da Se-
cretaria de Educação, avalie a pos-
sibilidade de ampliar o número de
vagas disponíveis para estágio na
rede de ensino do Município.

De acordo com o parla-
mentar, esta Indicação se ba-
seia nas crescentes demandas
de estudantes que têm enfren-
tado obstáculos consideráveis ao
buscar oportunidades de estágio
na rede municipal de ensino.

Professor Geraldo Também so-
licitou operação de tapa-buracos na
Rua Vicente Marino entre com as
Ruas Maria Poliniato Froner e Pe-
dro Cesarim; reparos no pavimento
na Rua Serapião Aguiar no trecho
entre as Ruas Holanda Cibim e Ro-
tary Club e recapeamento asfáltico
nas Ruas Rotary Club, no trecho en-
tre as Ruas João Augusti e Vicente
Marino e na Rua Vereador Antô-
nio Arzola Sobrinho, todas situadas
no Bairro Jardim São Cristóvão.

Outras Indicações do vereador
foram para remoção ou a poda dos
galhos de árvore na Rua João Ba-
tista de Mello Ayres, próximo ao
número 303; reiterou Indicação de
julho/2023 propondo a construção

de uma canaleta destinada ao es-
coamento de águas pluviais na Rua
Geraldo Silveira Arruda, esquina
com a Rua São Vicente de Paula,
no Bairro Bom Jesus II e que o Ser-
viço Autônomo de Água e Esgoto
(SAAE), proceda à verificação de
possível vazamento de esgoto, com
acumulo de água contaminada,
na esquina da Avenida Ricardo
Degaspari com a Avenida Antô-
nio Evaristo Petrini, divisa dos
Bairros Jardim Dona Rosina e
Parque Residencial Cambará.

O vereador Professor Geral-
do encerrou seus pedidos solici-
tando vistoria e posterior execu-
ção, de aterramento de uma vala
causada por erosão, que ameaça
com desmoronamento parte do
leito da Rua Antônio Menegatti
Monteiro, em frente à esquina
com a Rua Ângelo Maniassi, no
Bairro Jardim Dona Rosina.

NNNNNABUCOABUCOABUCOABUCOABUCO

Análise do trânsito
no entorno da Arcor

Vereador Jeandre
Deive Roncato

Divulgação

A Câmara Municipal de Rio
das Pedras realizou, na segunda-
feira, 18 de setembro, sua 26a Ses-
são Ordinária. Na ocasião, o vere-
ador Jeandre Deive Roncato (Na-
buco) (PSDB) fez duas indicações e
apresentou duas moções de pesar.

Entre as indicações, Nabuco
pediu a análise do trânsito entre a
empresa Arcor e a Rua Cristina Ta-
ranto Paris. A empresa recebe car-
retas longas e os seus motoristas
têm dificuldade em realizar mano-
bras quando saem da Rua José
Vendrame, em direção à bifurca-
ção da Rua Trajano Alves de Mou-
ra. Por vezes, os motoristas têm que
passar em cima da calçada da cre-
che Otávia Pardi, quebrando o con-
creto da calçada, além de causar
riscos de acidentes e atropela-
mentos. O vereador sugeriu a im-
plantação de placas que orientem
a utilização da Rua Cristina Ta-
ranto Paris e, com a construção
de uma rotatória, os motoristas
sigam pela Rua Trajano Alves de

Moura. Nabuco solicitou também
a implantação de redutor de ve-
locidade na Rua Maria Benedita
Bigoto, no Bairro São Carlos.

O vereador ainda apresentou
duas moções de pesar, uma pelo
falecimento do Senhor José Carlos
Bortoleto, a outra, pelo falecimen-
to da Senhora Nadyr Taranto.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

Edital de Citação. Processo Digital nº: 1016227-53.2023.8.26.0451 Classe –
Assunto: Demarcação / Divisão Divi são e Demarcação Requerente: Ludmar
Navajas Machado e outro Prioridade Idoso Tramitação prioritária. Edital de Cita-
ção. Prazo de 20 dias.  A MM. Juíza de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro de
Piracicaba, Estado de São Paulo, Dra. Daniela Mie Murata, na forma da Lei,
etc. Faz Saber a(o) Réus Ausentes, Incertos, Desconhecidos, Eventuais Inte-
ressados, Bem Como Seus Cônjuges e/ou Sucessores, que Ludmar Navajas
Machado ajuizou(ram) ação de Usu capião nº 1016227-53.2023.8.26.0451 , con-
tra Celso de Jesus Cella (CPF 043.303.898-51) e outros, visando o “usu capião
do Prédio localizado à Rua José Ferraz de Camargo sob n° 741 e respectivo
terreno, desta cidade e comarca de Piracicaba/SP, descrito na Matrícula nº
113.089 - 1° C.R.I. (Desmembramento), contendo área total de 120,58 m², que
já remonta desde 29/12/1977, ou seja, há mais de 45 anos, ininterruptos, sem
qualquer oposição, o que sem dú vida enseja a Divisão/Demarcação”, alegando
posse mansa e pacífica no prazo legal. Estando em termos, expede-se o pre-
sente edital para citação dos supramencionados para, no prazo de 15 (quinze)
dias úteis, a fluir após o prazo de 20 dias. Não sendo contestada a ação, o réu
será considerado revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o
presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS.
Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 01 de setembro de 2023.

afirmou Nivaldo. O vereador tam-
bém solicitou a instalação de con-
tainers para descarte de lixo nas
principais vias de nossa cidade.
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Carreta da Mamografia
atende 375 pacientes
Expectativa é que chegue a mais de 500 até o final da temporada da carreta na cidade
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Operação Tapa Buracos:
oito ruas em uma semana

Atendimento, em Rio das Pedras, vai até o próximo dia 23

Divulgação

A Secretaria de Saúde con-
firmou o expressivo número de
375 atendimentos atingidos pela
Carreta da Mamografia que es-
tará na cidade até o dia 23/09.
Este foi o número de atendimen-
tos realizados até a terça, dia 19/
09, mas a expectativa é que che-
gue a mais de 500 até o final da
temporada da carreta na cidade.
A ação antecipou a campanha que
outros anos aconteceu no mês do
Outubro Rosa com a Carreta do
Instituto Ilumina e fez com que
muitas pessoas que precisavam
de exames fossem atendidas com
ainda mais agilidade e conforto.

O mutirão de exames vem se
somar ao mutirão de exames of-
talmológicos e também ao muti-
rão de exames clínicos que che-
garam a zerar a fila de espera por
diversas especialidades na cida-
de. Mesmo assim o mês de outu-
bro será marcado por mais ações
contra o câncer de mama tentan-
do levar conscientização e aten-
dimento a população da cidade.

Lombada com aumento de volume de massa asfáltica

Divulgação

Além de todas as obras de re-
capeamento total de várias ruas, a
Prefeitura de Rio das Pedras segue
fazendo a operação tapa buracos
que visa fazer consertos menores
em vias que o asfalto ainda está em
boas condições. Outra função des-
sa operação é consertar pontos
onde o SAAE precisa realizar con-
sertos e acaba cortando o asfalto
da via. Nesta semana, oito duas de
diferentes bairros passaram pela

operação. Entre elas, estão as ruas
Aristeu Macedo de Souza, Geroni-
mo Guilherme Peroza, Maria Bor-
th Rosinelli, Tiradentes, Rotary
Club e Serapião de Aguiar, além
da avenida Elias Candido Ayres,
que também teve o aumento no
volume da lombada próxima ao
condomínio Barão de Serra Ne-
gra, trazendo mais segurança aos
moradores do local e também
aos motoristas que trafegam.

Divulgação

Os frequentadores do CCI
(Centro de Convivência do Ido-
so) e alguns alunos das es-
colas da rede municipal terão
a chance de ver na próxima
sexta duas apresentações do
“Circo Teatro! Eu Fui. A Secre-
taria de Cultura traz o espetá-
culo inspirado no humor cai-
pira de nomes como Mazzaro-
pi, Barnabé e Casquinha que
será encenado na próxima
sexta-feira (22/9), às 9h e às
14h, no Centro Pedagógico
Engenheiro Antonio Costa
Galvão. Realizada por inter-
médio do ProAC ICMS, a tem-
porada do projeto Circo-Tea-
tro: eu fui, da Chico Pepeu
Produções Artísticas, conta
com o patrocínio das empre-
sas Martinrea Honsel, Villa-
gres e Woodbridge e o apoio
das prefeituras municipais.
Ao todo, serão 26 apresenta-
ções espalhadas por 13 cida-
des do interior de São Paulo.

CIRCO TEATRO

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ATEPI – ASSOCIAÇÃO DAS EMPRESAS DE
TECNOLOGIA DE PIRACICABA E REGIÃO

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

O Presidente da ATEPI – ASSOCIAÇÃO DAS EMPRESAS DE
TECNOLOGIA DE PIRACICABA E REGIÃO, no uso de suas
atribuições, conforme dispõe seu Estatuto Social, convoca
todos os seus associados para reunirem-se em Assembleia
Geral Ordinária, a ser realizada  no próximo dia 09 de outu-
bro de 2023 (segunda-feira), em sua sede localizada na Rua
Dr. Lula, nº 500, bairro Castelinho, CEP 13403-054, na cida-
de de Piracicaba/SP. A Assembleia Geral Ordinária será rea-
lizada em primeira convocação às 8:30 horas ou na falta de
quórum necessário, em segunda convocação às 9:00 ho-
ras, com a presença de qualquer número de associados.
Esta assembleia terá assuntos a serem tratados como ordem do dia:
1) Prestação de Contas dos anos 2021 e 2022.
 2) Eleição da nova Diretoria e do Conselho Fiscal para o man-
dato 2023/2025.

PRESIDENTE
PAULO HENRIQUE GOUVEA MACHADO

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682
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